
В преддверии 
Международного женского 
дня «Комсомолка» 
рассказывает о невероятных 
дальневосточницах.

Поэты посвящают им свои строки, 
художники называют их музами, а 
работяги восхищаются ими изо дня 
в день. Все это о женщинах - умных, 
красивых, уникальных. Перед весен-
ним женским праздником «КП» по-
говорила с дальневосточницами, чьи 
имена, возможно, малоизвестны, но 
каждая из них неповторима.
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Владимир Путин Владимир Путин 
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Собранию поднял Собранию поднял 
несколько несколько 
стратегических стратегических 
тем для тем для 
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«Он оставил «Он оставил 
один патрон один патрон 
для себя, но так для себя, но так 
и не сдался…»и не сдался…»
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Татьяна КЛАНОВЕЦ 
(«КП» - Владивосток») 

Корреспонденты 
«Комсомолки» 
побывали в КНДР, 
чтобы узнать, чем 
может удивить вновь 
открытая страна.

Девушка в обменнике 
Владивостока, которая 
продавала мне доллары, 
взяла обещание по приле-

те обязательно рассказать, 
как прошла поездка. Со-
трудница на паспортном 
контроле долго расспра-
шивала: а правда ли, что 
там нельзя фотографиро-
вать, а действительно ли 
ночью в домах отключают 
свет, а проверяли ли у вас 
телефон на выезде? Дру-
зья подшучивали: главное 
- вернись. Наверное, ни 
одна моя поездка не вы-
зывала столько интереса, 

как эта внезапная коман-
дировка в Корейскую На-
родно-Демократическую 
Республику - страну, закры-
тую для туристов с начала 
пандемии коронавируса.

Желающих поехать в 
КНДР в первом после 
пандемии туре набралось 
100 человек. По географии 
участников смело можно 
составлять карту России: 
Новосибирск, Ангарск, 
Южно-Сахалинск, Мо-

сква, Находка и 
даже Калинин-
град. Цели у всех 
тоже разные. В 
составе делегации 
оказалась даже ко-
манда детей-спор-
тсменов из Арсеньева, 
которые провели тре-
нировочные сборы.

ТОЛЬКО 
ДОЛЛАРЫ

Какие мифы уда-
лось развеять, а ка-
кие утверждения ока-
зались верными? 

Поговорки на русском 
и шведский стол, как в Европе
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ТОЛЬКО 
ДОЛЛАРЫДОЛЛАРЫ

Какие мифы уда-

ТОЛЬКО 
ДОЛЛАРЫДОЛЛАРЫ
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель 
«КП», полковник в отставке

Похоже, что российский удар-
ный дрон-камикадзе «Упырь» ста-
нет еще одной звездой специаль-
ной военной операции.

Пара именно таких «птичек» 
уничтожила уже второй аме-
риканский танк Abrams в зоне 
СВО - у села Бердычи (Авдеев-
ское направление). Правда, сна-
чала помог им в этом гранато-
метчик из 30-й мотострелковой 
бригады, который обездвижил 
60-тонную машину, грохнув ей 
гусеницу. А когда танк замер, 
оператор БПЛА с позывным 
«Бык» двумя дронами-камикадзе 
добил американца. Говорят, при-
ложились по железяке из США 
и наши танкисты, давшие для 
гарантии залп.

Кстати, там же, под Бердыча-
ми, ВСУ вместе с танком Abrams 
потеряли еще одну «броню» - ин-
женерную штурмовую машину 
M1150 ABV на базе того же 
американского монстра. Она для 
разминирования и для ВСУ даже 
более важна, чем танк.

И тут отличились «Упыри» вме-
сте с гранатометчиками.

Впрочем, есть любопытная 
«неофициальная» информация, 
которой с «КП» поделились ис-
точники в Минобороны РФ. 
На самом деле две минувшие 
недели нашим противотанкистам 
удалось обездвижить еще один 
Abrams, на том же Авдеевском 
направлении. Всего, получается, 
подбиты 3 американских танка. 
Не считая машины разминиро-
вания.

Как видим, наши бойцы полны 
решимости вывести из строя всю 
бронегруппу Abrams из 31 танка, 
переданную США Украине.

Правда, западная пресса сооб-
щала, что часть из них не успела 
даже добраться до поля боя и бы-
ла поломана самими украинцами. 
Эти экземпляры пришлось отбук-
сировать в Польшу для ремонта.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
ОБ УРАЛЬСКОМ 
«ВАМПИРЕ»?

Да, да, именно так в рос-
сийской мифологии именуется 

«Упырь». Эту грозную птицу соз-
дали не в каком-нибудь крупном 
КБ или знаменитом оборонном 
заводе.

Его соорудили уральские эн-
тузиасты, как говорится, «на ко-
ленке». Вообще повсеместная 
разработка боевых дронов в 
России отдельными патриотами-
изобретателями (или их группа-
ми) за время СВО стала еще 
одним феноменальным проявле-
нием единства народа и армии. 
Сотни энтузиастов-Левшей ста-
ли изобретать оружие, которое 
сегодня пригождается войскам.

Появление уральских «Упы-
рей»  - еще одно тому доказа-
тельство.

Дрон поднимает в воздух 
боеприпас весом в 3 кило. Это-
го вполне достаточно, чтобы 
«Абрамсу» взорвать движок. 
Дрон может доставать цели на 
расстоянии до 15 километров.

Любопытна история появления 
этой машины.

Прибывшие с фронта в отпуск 
в Екатеринбург бойцы обрати-
лись к местному бизнесмену и 
инженеру Владимиру Ткачу-
ку с просьбой создать для них 
ударный дрон.

Просьбу услышали. Собралась 
команда энтузиастов. К разра-
ботке присоединились инжене-
ры, программисты, спортсмены 
- пилоты FVP-дронов. Затем и 
госорганы Свердловской обла-
сти и Уральского федерального 
округа.

ПОЧЕМУ ДРОН ПОЛУЧИЛ 
НАЗВАНИЕ «УПЫРЬ»?

Ткачук рассказал, что такое 
имя хорошо запоминается. Оно 
из наших народных сказок. Этот 
дрон наверняка расширит позна-
ния НАТО о нашей национальной 
этимологии…

ЧТО ЕЩЕ МОЖНО 
СКАЗАТЬ ОБ «УПЫРЕ»?

Четыре винта с моторами и 
система их питания собраны из 
доступных на рынке комплектов. 
В пикировании на цель он раз-
вивает скорость до 100 км/ч и 
сохраняет управляемость.

На днище аппарата монтируют-
ся и гранатометные выстрелы, и 
ручные гранаты.

З а м е с т и т е л ь 
председателя Со-
вета безопасности 
выступил на Фе-
стивале молодежи 
в Сочи. Дмитрий 
Медведев зая-
вил: «Чужой земли 
нам не надо, но от 
своей мы не отсту-
пимся никогда». 
Концепция «Укра-
ина  - не Россия» 
должна исчезнуть 
навсегда, уверен 
Медведев: «Украи-
на  - это, безуслов-
но, Россия». Свои 
слова он проиллю-
стрировал картой.

Картина дня:в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Собянин рассказал 
президенту, 
как складываются 
дела у Москвы.

Вчера Владимир Путин при-
нял в Кремле столичного мэ-
ра Сергея Собянина. Начало 
встречи получилось ярким и 
даже афористичным.

- Должен вам доложить, не-
смотря на происки врагов, все-
возможные санкции... - начал 
градоначальник.

- Друзей у нас больше, - за-
метил президент.

- …Не знаю, как у других, у 
нас всё складывается очень да-
же неплохо, - завершил мысль 
Собянин.

- Есть еще одно известное 
выражение: быть нашим дру-
гом и врагом одинаково почет-
но, - улыбнулся Путин.

- Дай им бог здоровья, - под-
держал мэр.

Ну а дальше начался серьез-

ный рассказ о положении дел 
в городе.

Собянин заверил, что 
2023-й стал для столицы «од-
ним из самых лучших за всю 
современную историю». И вот 
какие у экономики Москвы 
показатели:

 �  Продолжается рост инве-
стиций в коммерческую недви-
жимость и жилищное строи-
тельство.

- Продолжаем программу ре-
новации, - добавил мэр.

 � Транспортные проекты 
«очень хорошо работают».

- Те проекты, которые мы с 
вами открывали, - напомнил 
президенту Собянин. - Боль-
шая кольцевая линия метро, 
скоростной диаметр... Сегодня 
на БКЛ перевозим в сутки уже 
1,3 миллиона человек. По ско-
ростному диаметру проезжают 
400 тысяч машин ежедневно. 
Если посмотреть отдачу, фе-
деральный бюджет и внебюд-
жетные фонды уже получили 
за счет БКЛ больше триллиона 

рублей экономического эф-
фекта.

- С момента начала работы? - 
удивился президент.

- Нет, с момента начала стро-
ительства: когда сама стройка 
идет, бюджет уже получает за 
счет НДС и налогов, ну и мы 
частями вводили (эти проек-
ты. - Ред.) в течение несколь-
ких лет, так что тут выгоды 
прямые.

Закончилась встреча обсуж-
дением безопасности города.

- Угрозы, которые пытаются 
создать, все-таки не пустые, и 
мы должны это иметь в виду. 
Москву нельзя отнести про-
сто к одному из регионов, 
это столица. Всё здесь взаи-
мосвязано со всей Россией. 
Давайте поговорим об этом 
поподробнее, - сказал Путин 
Собянину.

Но дальнейший разговор 
президента с мэром пошел 
уже за закрытыми дверями, без 
прессы. Безопасность - тема 
чувствительная.

Подбиты уже 
3 танка Abrams

С американскими монстрами стоимостью 
$6 миллионов в зоне СВО справляются 

российские дроны по цене $300 за штуку.

Сколько стоит один «Упырь»?
Его создатели избегают ответа на этот вопрос - коммерческая 

тайна.
Но «неофициальные» источники уже проговорились, что «не 

больше 30 - 50 тысяч рублей». К тому же работает правило - чем 
больше серия, тем дешевле изделие. Добавим к этому стоимость 
выстрелов ПГ-7В и ручных гранат РКГ-3М (вкупе это примерно 
2 - 3 тысячи рублей). Пусть даже полностью вооруженный «Упырь» 
будет стоить $300 - 500. Выстрел из знаменитого гранатомета 
РПГ-7 тоже недорог - $150.
А сколько стоит танк Abrams?

Пентагон не скрывает цену - $6,8 миллиона.
Ну и как вам арифметика?
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Сергей Собянин доложил Владимиру Путину, что 2023 год, 
несмотря на санкции и «происки врагов», стал для экономики столицы 

России «одним из самых лучших за всю современную историю».

Владимир ПУТИН:

Быть нашим другом 
и врагом одинаково почетно

 � СТОП-КАДР

 � ФРОНТОВАЯ АРИФМЕТИКА

Сколько стоит один «Упырь»?

ЦЕНА ВОПРОСА
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В своем обращении президент определил 
направления развития страны на 6 лет:

А вы какой из наказов 
Путина выполните?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я призыв «Бросай пить - вставай на лыжи!» давно начал 
выполнять. Я бросил не только пить, но и курить. Признаю, 
меня к этому подтолкнули врачи, но Послание президента в 
этом стремлении меня только поддержало.

Наталья МОСКВИТИНА, телеведущая ТК «Спас»:
- Знаю, что в телесообществе в семьях, где двое детей, 

заговорили о третьем ребенке. Многие ждали посыла для 
молодых семей  - и он прозвучал. И состоялось продление 
по выплате материнского капитала. Я слышала, как женщи-
ны - успешные, счастливые, 30 плюс - это все обсуждали и 
говорили о планировании своей жизни.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Меня впечатлили слова президента об элитах. Их часть 

была настроена антироссийски, о чем я предупреждал давно. 
Порадовал блок по семье. В русской общине Крыма мы всегда 
стремились к тому, чтобы было больше детей. 

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Хороший наказ по газификации садовых товариществ. 

Но жалко, не получится ему сразу сработать. Попробуйте 
убедить в необходимости его нормальной реализации чинов-
ников на местах. 

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Буду агитировать вслед за президентом за необходимость 
обновления автобусных парков. У нас большинству автобусов 
по 20 лет. И уровень аварийности автобусов выше, чем в так-
си. Я буду топить за то, чтобы производить в стране больше 
автобусов. И за то, чтобы брать у западного мира все луч-
шее, как взяли в Китае, и воплощать на своих автозаводах.

Алексан МКРТЧЯН, вице-президент 
Альянса турагентств России:

- Конечно, поддержим все то, что касается развития сети 
отелей  - при помощи государства. Мы видим, как рекон-
струируют аэропорты в Минводах, Ставрополье, на Дальнем 
Востоке. 75  - это высокая цифра (в Послании президент 
сказал, что будут реконструированы 75 аэропортов по всей 
стране. - Ред.), надеемся хотя бы на половину.

Продолжение темы > стр. 4.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Кадры

Владимир ДЕМЧЕНКО

Слова из Послания Владимира 
Путина Федеральному Собра-
нию о том, кто настоящая рос-
сийская элита, процитировали 
все мировые СМИ.

- Те, кто в предыдущие годы 
набил карманы за счет всяких 
процессов в экономике 90-х го-
дов, они точно не элита, - сказал 
президент. - Подлинная, настоя-
щая элита - это все, кто служит 
России, труженики и воины, 
надежные, проверенные, делом 
доказавшие свою преданность 
России, достойные люди. Уже с 
завтрашнего дня, с 1 марта 2024 
года, ветераны специальной во-
енной операции, а также солда-
ты и офицеры, которые сейчас 
сражаются в действующих ча-
стях, смогут подать заявление 
для участия в первом учебном 
потоке специальной кадровой 
программы. Назовем ее «Время 
героев».

ДРУГИЕ ДИСЦИПЛИНЫ
И она заработала. Как заявил 

пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, ее цель - под-
готовка высококвалифициро-
ванных и компетентных руко-
водителей из действующих и 
бывших военнослужащих. По-
сле учебы они смогут работать в 
органах государственной и му-
ниципальной власти, а также в 
госкомпаниях.

Предполагается, что «Время 
героев» встанет в один ряд с уже 
действующими кадровыми про-
ектами - «Школа губернаторов» 
и «Лидеры России» (ведь в рам-
ках программы личностного ро-
ста будущие губернаторы даже 
под БТР ложились). 

Бойцов и ветеранов СВО 
и «Абрамсами» с «Леопарда-
ми» не напугаешь, тут с лич-
ностным ростом все в поряд-
ке. А знания, необходимые 
гражданскому управленцу, им 
пригодятся.

При этом подготовят финали-
стов действующие руководители 
подразделений администрации 
президента, члены правитель-
ства, губернаторы, мэры и главы 
ведущих компаний страны.

- Сделать из наших воинов 
крутых управленцев - задача не-
простая, - сказал «Комсомолке» 
ректор РАНХиГС, генеральный 
директор АНО «Россия - страна 
возможностей» Алексей Комис-

саров. - Ребята, которые придут 
учиться, уже прекрасно проя-
вили себя на поле боя. Но им 
предстоит освоить другие дис-
циплины: государственное и му-
ниципальное управление, фи-
нансы, управление проектами, 
экономику, законодательство 
и так далее.

НИКАКОЙ ЭКЗАМЕН
ИМ НЕ СТРАШЕН

Как стать слушателями «Вре-
мени героев»? Участвовать смо-
гут только участники и ветераны 
СВО, рассказали «КП» в орга-
низационном комитете этой об-
разовательной программы, при 
соблюдении четырех условий:

� Они должны быть гражда-
нами России.

� Иметь высшее образование.
� Иметь опыт управления 

людьми.
� Не иметь судимости.
Ветеранам, которые уже на 

гражданке, подать заявку про-
сто: нужно зайти на сайт про-
екта (времягероев.рф) и нажать 
кнопку «Принять участие в про-
грамме». Там все интуитивно 
понятно: подаешь заявление, 
заполняешь анкету, пишешь 
эссе и проходишь онлайн-
тестирование… Чтобы попасть 
в первый поток, все это нужно 
сделать до 12.00 по московскому 
времени 8 апреля.

С теми, кто сейчас сражается 
в зоне СВО, все чуть сложнее. У 
них ведь может вообще не быть 
связи. По словам Алексея Ко-
миссарова, сейчас с Минобо-
роны обсуждается вопрос о том, 
чтобы информация о программе 

«Время героев» была доведена 
до всех военнослужащих. В зоне 
СВО будут открыты центры дис-
танционной оценки, где бойцы 
смогут пройти ту же процедуру, 
что и в интернете. При необхо-
димости им даже собеседование 
организуют.

- Мы очень хотим, чтобы 
бойцы, которые сегодня при-
нимают участие в СВО, могли 
учиться у нас, - говорит Алек-
сей Комиссаров. - Министер-
ство обороны активно поддер-
живает это и готово сделать все, 
чтобы обеспечить им возмож-
ность пройти тестирование. Я 
уверен, что никаких проблем с 
этим не будет.

Учиться у высокопоставлен-
ных чиновников смогут только 
прошедшие отбор финалисты. 
Но и те, кто не войдет в их число, 
не прогадают: все участники за-
явочной кампании получат воз-
можность пройти онлайн-курс 
на интернет-платформе Прези-
дентской академии.

- А лучшие по итогам отбо-
ра будут учиться по очной про-
грамме, - объясняет Комисса-
ров. - Преподаватели дадут им 
теоретические знания, а на-
ставники - люди, которые на 
практике знают, что такое го-
сударственное управление, по-
знакомят с практикой. Это будет 
интенсивный учебный процесс, 
по окончании которого пред-
стоит экзамен. Я верю в наших 
бойцов, уверен, что никакой 
экзамен им не страшен и что, 
закончив обучение, они смогут 
занять серьезные должности в 
сфере госуправления.

Сайт времягероев.рф начал работу 1 марта в 18.00 Через два часа на 
сайте зарегистрировалось более 2 тысяч человек. А за сутки количество 
потенциальных участников программы достигло 14 тысяч.

- Уже первые сутки набора участников показали, насколько востребова-
на новая инициатива президента, - сказал Алексей Комиссаров. - Многие 
из тех, кто защищал страну с оружием в руках, не всегда были военнос-
лужащими. Они трудились в строительстве, в промышленной сфере, в 
сельском хозяйстве, на государственной и муниципальной службе, были 
компьютерщиками, юристами, врачами и учителями. И среди профессио-
нальных военнослужащих много тех, кто имеет лидерские качества, вы-
сокий управленческий потенциал. Программа «Время героев» дает всем 
им уникальную возможность для роста и развития, для реализации себя 
в служении России уже в новом качестве - в мирной жизни.

В России 
заработала «кузница 

новой элиты» - 
кадровая программа 
для участников СВО 

«Время героев».
С передовой - 
прямиком 
в управленцы
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В Послании глава государства 
предложил россиянам быть крепкими, 

многодетными и дальновидными.

 � ВОПРОС ДНЯ

КОНКРЕТНО

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЭКОНОМИКА 
Водители в дефиците: 
женщин зовут работать 
дальнобойщицами

ЗДОРОВЬЕ 
Главные признаки, 
что ваше сердце 
стареет быстрее вас
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 � А ЧТО ЕЩЕ

Выплат больше, 
налогов 
меньше
Президент - о других мерах 
поддержки семьи.

Владимир Путин:
- Сейчас семья при рождении пер-
венца получает право на выплату 
в размере 630 тысяч рублей, а при 
рождении второго ребенка - еще 
на 202 тысячи рублей. Размер ма-

теринского капитала регулярно 
индексируется. Программа мате-

ринского капитала действует у нас 
до начала 2026 года. Предлагаю также 
продлить ее как минимум до 2030-го.

 
При этом целевой характер пособия, 

несомненно, сохранится. Напомним, 
сегодня маткапитал можно потратить 
на покупку или строительство жилья, 
на образование детей, на накопитель-
ную пенсию матери, а также на товары 
и услуги для детей-инвалидов.

 
Владимир Путин:
- Предлагаю увеличить в два раза - до 

2800 рублей в месяц - налоговый вычет 
на второго ребенка. И до 6000 рублей в 
месяц - на третьего и каждого после-
дующего ребенка.

 
Тут объясним на пальцах.
Почему-то не все знают, что россия-

нам полагаются налоговые вычеты за 
детей. Получать их могут оба родите-
ля. Надо лишь написать заявление в 
отделе кадров своей организации и 
предоставить свидетельство о рожде-
нии ребенка.

Сейчас на первого и второго ребенка 
вычет составляет по 1400 рублей, а на 
третьего и каждого последующего - 
по 3000 рублей. Как и с другими вы-
четами, получить можно 13% от этих 
сумм. К примеру, если у родителей 
один ребенок, то и папа, и мама могут 
каждый месяц получать по 182 рубля 
от государства. В сумме 364 рубля. На 
счет ничего не перечисляют. Просто 
на эту сумму уменьшается подоходный 
налог, который платит работодатель.

Получать такие вычеты можно до 
18-летия ребенка. А если тот поступит 
на очное отделение вуза - до 24 лет. Но 
есть и ограничение - вычеты перестают 
действовать, если доход родителя за 
год превысит 350 тысяч рублей. Си-
стема работает так: если ваша зарплата 
50 тысяч в месяц, то получать вычеты 
вы сможете только в течение семи ме-
сяцев. Потом они прекращаются - до 
следующего января.

Президент предложил сделать так. На 
первого ребенка останется 1400 рублей 
в месяц (каждому из родителей - по 

182 рубля). На второ-
го будет 2800 рублей 
(по 364 рубля). На 
третьего и после-
дующих - 6000 (по 
780 рублей).

Кроме того, пре-
зидент предложил 
увеличить ограни-
чение по доходу с 
350 до 450 тысяч 
рублей и предостав-
лять эту меру под-
держки автомати-
чески, без подачи 
заявлений.

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Андрей ЗАЙЦЕВ

Президент анонсировал 
новые меры поддержки 
рождаемости. Разбираем 
их с экспертами.

Знаете, какую тему в послед-
ние дни больше всего обсужда-
ют в социальных сетях? Нет, не 
рецепты весенних салатов и да-
же не свежее видео с котиками. 
По данным исследования Brand 
Analytics, главная тема в соцсе-
тях сейчас - нацпроект «Семья», 
который проанонсировал Прези-
дент РФ в ходе Послания Феде-
ральному Собранию 29 февраля.

Вот те киты, на которых (судя 
по имеющейся на данный момент 
информации) будет стоять в бли-
жайшие годы новый нацпроект.
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из главных 
вопросов, которые 

возникают у молодых 
родителей, - квартирный. 

Государство поможет 
его решить.

Владимир Путин:
- Программа семейной 

ипотеки действует до июля теку-
щего года. Предлагаю ее продлить 
до 2030 года, сохранив основные ба-
зовые параметры. Особое внимание 
уделить семьям с детьми до шести 
лет включительно, для них льготная 
ставка кредита останется преж-
ней - 6%.

 
Напомним, сегодня ипотеку с гос-

поддержкой под 6% годовых могут 
взять семьи, в которых:

 � с 1 января 2018-го по 31 декабря 
2023 года родился первый или по-
следующий ребенок;

 � есть двое и более несовершенно-
летних детей;

 � воспитывается усыновленный 
ребенок или ребенок-инвалид.

 
Что можно купить:
 � Квартиру в новостройке или 

частный дом, если продавцом вы-
ступает застройщик. Также можно 
приобрести вторичку, но только в 
селах Дальнего Востока.

 � Первоначальный взнос - не менее 
15% стоимости жилья.

 � Максимальная сумма кредита: 
12 млн рублей - в Москве, Москов-
ской области, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области; 6 млн 
рублей - в других регионах.

Важное отступление. Помимо се-
мейной, в России есть еще несколь-
ко программ льготной ипотеки с 
господдержкой: дальневосточная, 
для айтишников и т. д. А есть еще 
«обычная» льготная ипотека под 8% 
годовых - ее давали практически 
всем подряд на покупку новостроек. 
Из-за этой программы сильно вы-
рос спрос на недвижимость, и новое 
жилье за пять лет подорожало почти 
вдвое. Что очень не нравится вла-
стям. Поэтому «обычную» льготную 
программу потихоньку сворачива-
ют. Например, теперь ее не дают 
сильно закредитованным заемщи-
кам. А грядущим летом, возможно, 
эту программу вообще закроют.

И семьи с детьми получат весомое 
преимущество. Нет ребенка - бери 
ипотеку под нынешние 17%, есть 

дети - вот тебе 6% годовых. Отлич-
ный стимул плодиться и размно-
жаться!

- На фоне сворачивания льготной 
ипотеки под 8% семейная будет вос-
требована, - говорит Алексей Зу-
бец. - Причем она ни в коем случае 
не разгонит цены на жилье.

- Наоборот, для рынка жилья это 
будет дополнительная поддержка на 
фоне его перепроизводства. Сей-
час очень много строится жилья, а 
продать его из-за высоких цен не 
могут, - дополняет Игорь Варьяш.

В л а д и м и р 
Путин в Посла-

нии Федеральному Собра-
нию:

- Предлагаю дополни-
тельно помочь субъектам 
Федерации, где уровень 
рождаемости ниже сред-
нероссийского. Это особен-
но важно для Центральной 
России и Северо-Запада. В 
2022 году в 39 регионах сум-
марный коэффициент рож-
даемости был ниже сред-
нероссийского. До конца 
2030 года направим таким 
регионам не менее 75 мил-
лиардов рублей, чтобы они 
могли нарастить свои про-
граммы поддержки семей. 
Средства начнут посту-
пать со следующего года.

 
Напомним, коэффи-

циент рождаемости - это 
среднее число рожденных 
детей. В России он состав-
ляет 8,9 на 1000 человек 
(данные 2022 года). Но это 
«средняя температура по 
стране». Есть края и об-

ласти, где рождаемость 
ниже. В основном это об-
ласти с русским населе-
нием в европейской части 
страны.

- Самая низкая рож-
даемость уже несколько 
лет отмечается Росста-
том в таких регионах, как 
Псковская, Воронежская, 
Тульская, Смоленская об-
ласти и другие, - объяс-
няет директор Института 
социально-экономических 
исследований Финансово-
го университета при Пра-
вительстве РФ Алексей 
Зубец. - Здесь число ро-
дившихся младенцев на 
1000 человек населения 
очень небольшое. И при-
чина не в медицинских 
условиях, а в оттоке мо-
лодежи в крупные города.

А еще очень низкий ко-
эффициент рождаемости 
(от 6 до 6,4 на 1000 че-
ловек) в Ленинградской, 
Рязанской областях и 
Республике Мордовия. 
Такие данные приводи-

ла вице-премьер Татьяна 
Голикова.

Как именно 75 млрд 
рублей помогут повысить 
рождаемость?

- Определенная часть из 
них будет вложена в меди-
цину, - говорит Алексей 
Зубец. - Однако парал-
лельно с этим важно де-
лать все, чтобы молодежь 
оставалась в регионе. Для 
этого необходимо созда-
вать высокооплачиваемые 
рабочие места.

А еще часть этих денег, 
скорее всего, молодые ро-
дители получат на руки - в 
виде различных пособий. 
Ведь дополнительно к фе-
деральным выплатам (по 
беременности и родам, по 
уходу за ребенком и т. д.) в 
регионах есть собственные 
меры поддержки. В одних 
регионах есть свой матка-
питал в дополнение к фе-
деральному, в других до-
плачивают беременным, 
в третьих помогают с жи-
льем или и дают земель-

ные участки и т. д. Все это 
требует денег. Миллиарды 
из федеральной казны тут 
очень даже пригодятся.

Есть и другие способы 
повысить рождаемость, и 
здесь тоже не обойтись без 
дополнительного финан-
сирования.

- Надо что-то делать с 
абортами, потому что их 
недопустимо много, - го-
ворит Игорь Варьяш, ру-
ководитель Аналитиче-
ского центра финансовых 
исследований Научно-
исследовательского фи-
нансового института Ми-
нистерства финансов. - А 
еще работать над про-
должительностью жизни, 
вкладываться в геронто-
логические исследования 
и поддержку населения 
старшего возраста.

Связь тут прямая. Чем 
больше человек уверен в 
завтрашнем (и особенно 
послезавтрашнем) дне, 
тем охотнее он заводит 
детей. И внуков.

Многодетным 
помогут выплатить 
жилищный кредит

Владимир Путин:
- Сейчас при рождении третьего ребенка государство 

погашает за семью часть ипотечного кредита - 450 ты-

сяч рублей. Также предлагаю продлить действие такой 

нормы до 2030 года.
- Это более дешевый вариант семейной ипотеки для 

многодетных. Рождается третий ребенок - кредит ста-

новится дешевле на 450 тысяч рублей, - комментирует 

Алексей Зубец.

Десятки миллиардов на поддержку рождаемости

Продление семейной ипотеки

Нацпроект - 
дело семейное
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Владимир ДЕМЧЕНКО

МЫ ОДНОЙ КРОВИ
Сериал «Слуга народа», 

снятый студией Зеленского 
«Квартал-95», своими про-
рочествами удивлял с само-
го начала. Его первый сезон 
вышел в 2015 году, Зеленский 
играет учителя Василя Голо-
бородько, неожиданно став-
шего президентом.

Чего стоит хотя бы на-
путствие отца Голобородь-
ко - Зеленского: «Не про...
ри страну, сынок». В жиз-
ни - без промышленности 
и ВПК - Украина сегодня 
живет исключительно на за-
падные подачки. Такое со-
стояние только так и можно 
назвать - «про...рал».

А вот воображаемый диа-
лог президента Голобородько 
(Зеленского) с Иваном Гроз-
ным.

- Ты же царь русский, - го-
ворит Грозный.

- Опять двадцать пять. Я не 
русский царь, а украинский 
президент.

- Это князь Киевский, что 
ли? Ну и как вы, братцы? Все 
под ляхами да литовцами? 
Потерпите, родненькие, по-
терпите. Скоро мы вас осво-
бодим!

- Не надо нас освобождать, 
мы идем в Европу.

- В какую Европу? - удив-
ляется Грозный. - Мы же сла-
вяне. Мы одной крови!

В другом эпизоде сериала 
два украинских депутата об-
суждают, как бы отвлечь на-
род он инфляции, бедности 
и других проблем. И решают, 
что один должен внести зако-
нопроект о запрете русского 
языка, а другой - предложить 
сделать русский вторым госу-
дарственным.

- Пока народ не устроил 
путч, мы устроим ему срач.

- Опять языковой вопрос?
- Вечный двигатель народ-

ной грызни. Уже 27 лет ра-
ботает.

В итоге именно Зеленский 
поставил точку в запретах 
русского языка на Украине, 
одобрив закон, который за-
претил учиться на русском, 
говорить на нем в госучреж-
дениях и обслуживать в ма-
газинах, кафе, транспорте...

Есть в сериале пророчества, 
которым, возможно, сбыться 
еще предстоит. В конце 2-го 
сезона Голобородько попа-
дает в тюрьму (Зеленский, 
наверное, к этому пока го-

товится). А в начале третьего 
сезона выходит - и узнает, 
что Украина раскололась на 
28 государств. Причем Хер-
сонская область разделена 
пополам. А на Полтавщине 
пересмотрели итоги битвы 
со шведами и стали называть 
себя Шведской волостью. 
Как такое могло прийти в 
голову в 2015-м, сценаристы 
не сообщили.

97% ЖДУТ ПРИХОДА 
МОСКВЫ

Предсказывали события на 
Украине и западные режис-
серы. Вот, к примеру, сериал 
«Годы» совместного произ-
водства «Би-би-си» (Брита-
ния) и HBO (США). В этой 
антиутопии мир словно ру-
шится: Соединенные Штаты 
ядерным ударом уничтожа-
ют китайский искусствен-
ный остров. Фондовые рын-
ки, рабочие места, свобода 
передвижения - все летит в 
тартарары.

Украине в этом творении 
тоже находится место. По 
сюжету Россия вводит туда 
войска. Лавина украинских 
беженцев обрушивается на 
Британию. Оставшиеся на 
Украине - внимание! - го-
лосуют за присоединение к 
России 97 процентами на-
селения. Не зря говорят, что 
молчунов, которые в неза-
лежной тихо ждут прихода 
Москвы, ого-го сколько.

Сериал вышел на экраны 
в 2019-м. А снимался еще 
раньше, так что сценаристов 
смело можно признать про-
рицателями. Ведь до начала 
СВО оставалось еще несколь-
ко лет.

Кстати, в «Годах» показан 
и лагерь украинских бежен-
цев под Манчестером. По-
томки запорожских казаков 
почему-то с виду все больше 

африканцы и арабы. Похоже, 
наших братьев-славян в Ман-
честере представляют именно 
такими.

УГАДАЛИ НАЗЕМНУЮ 
ОПЕРАЦИЮ

Но если бы за околоукра-
инские пророчества вручали 
«Оскар», его бы точно забрал 
сериал «Мадам госсекретарь». 
Этот «шедевр» повествует о 
нелегкой жизни женщины - 
главы американского внеш-
неполитического ведомства. 
Первый сезон вышел на 
CBS (американский медиа-
холдинг) в 2014 году, а тема 
Украины разворачивается как 
одна из сюжетных линий во 
втором сезоне.

Как вам такое: террорист 
Зелинский (да-да, именно с 
фамилией, лишь на оду букву 
отличающуюся от фамилии 
сегодняшнего президента 
Украины), возглавляющий 
группировку «Богатыри Ки-
ева», где-то в Брюсселе со-
вершает теракт против рос-
сийского лидера. А потом 
прячется в бункере в лесах 
Западной Украины.

Особая роль в сериале у 
американцев - они отправ-
ляют на Запад Украины спец-
наз, захватывают Зелинского 
и вынуждают Киев отдать его 
русским. Круто, да? В то вре-
мя, до Байдена, у Москвы с 
Вашингтоном действительно 
были немного другие отно-
шения.

Зелинский появился в се-
риале в конце 2015 года, когда 
реальный Зеленский в виде 
Голобородько президентом 
еще не стал. В 2014 - 2015 го-
дах он был перспективным 
актером-комиком, но не бо-
лее того, американские сце-
наристы вряд ли знали о его 
существовании.

США в этом сериале и спе-
циальную военную операцию 
предсказали. Да-да: 10-я се-
рия, 6-я минута, российские 
войска начинают наземную 
операцию. На 8-й минуте го-
товят атаку на Мариуполь, 
а на 33-й все заканчивается 
мирным договором.

ДОГОВОР С РУССКИМИ
С этого места подробнее? 

По придуманному амери-

канцами договору Юго-
Восточная Украина стано-
вится союзным для России 
государством с границами «от 
Луганска вдоль Черномор-
ского побережья до Одессы». 
Вы поняли, да? Уже тогда, в 
2015-м, даже в Голливуде по-
нимали, что не только Дон-
басс, но и вся Новороссия пе-
рестанут быть украинскими.

«Да, мы отдадим половину 
нашей любимой страны», - 
говорит украинский министр 
иностранных дел на перего-
ворах в Брюсселе. Кстати, 
по фильму у этого министра 
фамилия - Мельник, такая 
же, как у тогдашнего посла 
Киева в Германии (который 
обозвал Шольца «ливерной 
колбасой»). По сценарию по-
сле теракта Зелинского мир-
ный договор оказывается в 
опасности. Но когда амери-
канцы передают террориста 
«Зе» русским, начинается 
мир-дружба-жвачка. Россия 
возобновляет поставки газа 
в Европу, а США снимают с 
Москвы все санкции.

В общем, нынешним 
жовто-блакитным патриотам 
сериал «Мадам госсекретарь» 
лучше не пересматривать. Все 
это кино представляет неза-
лежную не как борцов за сво-
боду, а как один большой ге-
моррой, из-за которого США 
никак не могут поладить с 
Россией.

Кстати, украинский сю-
жет в сериале раскручивает-
ся после того, как президент 
в Киеве по фамилии Бозек 
приказывает взломать соб-
ственный борт № 1 и свалить 
это на русских (весьма напо-
минает трагедию со сбитым 
Украиной над Донбассом 
«Боингом» ради того, чтобы 
обвинить в этом Москву и 
ввести против нее междуна-
родные санкции). Обман рас-
крывается, Бозек слезно умо-
ляет американцев не выдавать 
его. А те - ну не пророчество 
ли - решают поддерживать 
Бозека, несмотря ни на что. 
Потому как в поддержку Кие-
ва они уже влезли с головой и 
сдавать назад поздно.

Это, надо сказать, не по-
следняя сцена поддержки 
«несмотря ни на что». Когда 
выясняется, что террорист Зе-
линский действовал с одобре-
ния украинского президента, 
Вашингтон снова проявляет 
завидную гибкость: «Не бу-
дем преследовать Бозека. Без 
него Украина развалится, и 
наш договор с русскими не 
устоит».

Пророческие 
отрывки 
из сериалов - 
на нашем сайте. 
Посмотрите и сравните 
с реальностью!

США выдадут России террориста Зелинского 
и пол-Украины - вплоть до Одессы

Снятые задолго 

до СВО американские, 

британские 

и украинские 

сериалы оказываются 

пророческими.

Клоун-миллионер Зеленский любил в голом 
виде со сцены петь куплеты и просить денег. 

Он и сейчас занят в принципе тем же. 

Кульбиты Зеленского 
в фильме, где он играл 
президента, оказались 
ерундой в сравнении 

с тем, что он выделывает 
в кресле настоящего 

главы Украины. 
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В прошлом году диспансеризацию в России 
прошли более 87 миллионов человек. 
Для сравнения: в 2022 году - 51 миллион сограждан. 

В 2023 году 46% отнесены к группе здоровья III А - это те, 
кто имеет факторы развития неинфекционных заболеваний, 
и только 22% - это здоровые граждане, первая группа здоровья.

Растет ответственность!

Вот почему важно 
проверять здоровье, даже 

когда ничего не болит!

Испытано на себе

ПЛЮС ИССЛЕДОВАНИЕ 
ЖЕЛУДКА 

Но не все безоблачно в этот раз! Ока-
залось, висит система. Не получается 
внести в компьютер мои данные. 

Впрочем, сбой в программе не по-
мешал мне начать процесс обследова-
ния. Обсудив с медсестрой вспышки 
на Солнце (ну а почему еще система 
не работает?), заполняю в терминале 
анкету.

Как на духу отвечаю: и про родинки 
на теле, и про любовь мою страстную 
к конфетам и пироженкам, и про са-
мочувствие общее. А у меня последнее 
время сердце екает. То ли возраст, то ли 
весна пришла. Дает о себе знать «пла-
менный мотор». Вообще врачи говорят, 
что регулярно проходить диспансериза-
цию и профилактические медицинские 
осмотры необходимо, даже если вы чув-
ствуете себя здоровым. Это позволяет 
выявить заболевания на ранней стадии 
и предотвратить их развитие. Что на-
прямую влияет на качество и продол-
жительность жизни...

- Вас на гастроэнтероскопию записы-
вать? - уточняет после анкетирования 
медсестричка.

- А надо? - испугалась я. 
- Вам 45 будет в этом году, и появляет-

ся такая возможность. Вообще люди не 
отказываются, - объясняет медсестра. - 
Можете пройти в течение года, открою 
вам направление.

Я не стала отказываться. Правда, 
пойти «глотать трубку» прямо сейчас 
нельзя. Там только по записи прини-
мают, придется немного подождать. 
Но все равно приятно. Заботятся обо 
мне. И как раз вовремя: я думала на 
обследование желудка сходить. Близ-
кая знакомая, моя одногодка, недавно 
столкнулась с серьезной проблемой. 
Сильно похудела, начала быстро уста-
вать. Пошла на обследование: нашли 
полипы в желудке. Доброкачественные 
ли, пока непонятно. И грудь ее врачам 
не понравилась: назначили дополни-
тельное обследование...

Ее история показала - в нашем возрас-
те пора всерьез заниматься своим здо-
ровьем. Отлынивать не стоит. Выйдет 
себе дороже.

ЧТО ТАМ С САХАРОМ 
И ХОЛЕСТЕРИНОМ

Прямо в ходе диспансеризации можно 
к гинекологу зайти, провериться насчет 
женского здоровья: цитологию сдать. 
Но я недавно у этого врача была. Поэ-
тому обошла кабинет стороной. А во-
обще репродуктивная функция, то есть 
насколько вы готовы стать мамами и 
папами, во время профосмотров и дис-
пансеризации тоже выясняется. Можно 
сказать, тщательно исследуется - по 
вашему желанию. Почему бы желание 
не воплотить в реальность, тем более 
в стране Год семьи - повод-то какой!.. 

Сделать ЭКГ не удалось, все-таки 
подвела цифровая система.

Зато у меня быстренько проверили 
сахар и холестерин (в норме). Измери-
ли рост, вес, талию - для вычисления 
индекса массы тела (ничего плохого 
не сказали, но я все равно загрустила). 

- Не расстраивайтесь, - утешила врач. 
- Приходите завтра рано утром, мы вам 
без очереди ЭКГ сделаем и общий ана-
лиз крови из вены заодно сдадите. 

Я так и поступила: явилась с первыми 
лучами в любимую поликлинику. 

В общей сложности обследование у 
меня заняло минут 20. Очереди не было, 
работала электронная запись. Все-таки 
удалось местным айтишникам победить 
вспышки на Солнце.

Диспансеризация: 
а вы прошли 
дополнительные обследования?

Корреспондент «КП» 
направилась в поликлинику 
на ежегодное исследование 
здоровья - и поделилась 
свежими впечатлениями. 

 � ВАЖНО!

МУЖЧИНЫ, АУ!
Из наблюдений: на дис-

пансеризацию ходят в 
основном дамы. В осо-
знанном возрасте. Прав-
да, одного мужчину лет 
45 - 50 я встретила: его же-
на в больницу отправила. 
Испугалась, не грозит ли 
любимому мужу внезап-
ный отрыв тромба (одно 
из отдаленных послед-
ствий ковида, бьет вирус 
по сердечно-сосудистой 
системе). Он супруге не от-
казал, пошел проверяться. 
Молодец! Понимает, что и 
его, и в целом весь сильный 
пол надо беречь. Куда мы 
без вас, милые мужчины. 

Кстати, результаты ана-
лизов и исследований от 
пациентов не скрывают: 
все приходит на электрон-
ную медкарту. Буквально 
сразу там появилась моя 
ЭКГ. Через пару дней вы-
светится, что там с общим 
анализом крови. 

Ну и после прохожде-
ния гастроэнтероскопии 
результаты тоже должны 
появиться. 

Говорите, у вас все еще 
нет времени на диспансе-
ризацию? Надо трудить-
ся? Начальство злое, не от-
пускает? Учите матчасть. 
Если я не путаю, работо-
датели должны на обследо-
вания состояния здоровья 
оплачиваемый выходной 
давать. Или, если есть 
возможность, обеспечить 
проведение медицинского 
осмотра прямо в офисе. 

Им тоже не особо нужны 
доходяги-трудоголики, ко-
торые за собой не следят.

Александра КУЧУК

Не дадут нашему человеку забыть 
о здоровье. Регулярно звонят на мо-
бильный какие-то восторженные 
женщины: «Александра! Пройдите 
обследования в нашей клинике!» Не 
бесплатно, конечно же. Скидки обе-
щают сказочные. Завлекают. Хорошо, 
что я человек обученный, знаю - дис-
пансеризацию в нашей стране можно 
пройти совершенно бесплатно благо-
даря нацпроекту «Здравоохранение». 
В обычной городской поликлинике. 
Был бы паспорт и полис. В моем воз-
расте (44 года) такая услуга доступна 
раз в год. 

ПРОФОСМОТР - И НЕ ТОЛЬКО
Есть, есть свои плюсы, когда тебе 

40+. Молодежь может по врачам бе-
гать в рамках диспансеризации раз в 
три года. Впрочем, у них и здоровье по 
идее должно быть покрепче. У росси-
ян до 39 зато каждый год профосмотр 
- тоже бесплатный, само собой. Дис-
пансеризация, как я поняла, это тот 
же «осмотр», но более углубленный, 
с дополнительными исследованиями 
на предмет выявления неинфекци-
онных заболеваний: рака, сахарного 
диабета, болезней сердца, сосудов и 
органов дыхания.

Лично мне ходить в поликлиники 
одно удовольствие. В моем районе 
Москвы они модернизированные: с 
буфетами, белоснежной сантехникой, 
экранами на стенах и совершенно кос-
мическими лампочками на потолке. 
Каждый раз фотографирую, поража-
юсь и сама себе завидую. Персонал 
вежливый, бахилы на входе, охран-
ник улыбается. Благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение» поликлиники об-
новляются и оснащаются современ-
ным оборудованием по всей стране. 

Записалась на диспансеризацию 
без проблем - через портал Мос.ру. 
(Как еще можно - см. «Кстати».) Мож-
но попасть к врачам на следующий 
день. А если рано утром зашел на сайт, 
то и в тот же.
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КСТАТИ

Получить направление на диспансеризацию 
несложно - достаточно записаться в разделе 
«Здоровье» на портале «Госуслуги», позвонить 
по телефону медицинской организации 
или обратиться в регистратуру. 
Понадобятся только паспорт 
и полис ОМС.

Записаться?
Легко

Можно записаться, перейдя по этому  QR-коду 
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ВЛАДИВОСТОК

Огненный смерч
Специалисты Примгидромета подтвердили, что в Хасан-

ском округе Приморья действительно зафиксировали огнен-
ный смерч. Он образовался в результате пала. Природное 
явление встречается не так редко, ведь смерч формируется 
из-за области пониженного давления. Раскаленный воздух 
становится менее плотным и поднимается вверх, закручи-
вается, а потоки ветра проносят его дальше.

Так получилось и в Хасанском округе: пал повлиял на 
температуру, пожар начал разгораться, что повлекло за 
собой неприятные последствия. Для тушения огня специ-
алистам понадобилось привлечь больше людей. Суммарно 
на место происшествия прибыло около 300 пожарных и 
спецтехника.

В муниципалитете установили особый противопожарный 
режим. На месте пала побывал лично губернатор При-
морья Олег Кожемяко.

МАГАДАН

Потрогай, как красиво
Магаданский областной краеведческий музей получит 

обновление - сюда привезут пять тактильных копий экспо-
натов. Все благодаря победе в грантовом конкурсе «Осо-
бый взгляд», который проводил благотворительный фонд 
«Искусство, наука и спорт». После этого незрячие и сла-
бовидящие люди тоже смогут изучать разные артефакты.

Модели направлены на социокультурную адаптацию жи-
телей региона с особенностями здоровья. Однако оценить 
новые экспонаты смогут и другие посетители, которым 
тоже будет интересно к ним прикоснуться.

- Практика показывает, что желание потрогать экспонаты 
больше свойственно не детям, а взрослым, так что для них 
это станет своеобразным воплощением мечты об идеальной 
экспозиции, - пояснила методист музейной педагогики 
областного краеведческого музея Елена Лазарева.

ХАБАРОВСК

Тихий скульптор
В Хабаровском крае наказали госслужащего. Комитет 

по информационной политике и массовым коммуникациям 
региона провел проверку соблюдения закона о противо-
действии коррупции. Поручение дала прокуратура.

Оказалось, что консультант одного из отделов ведомства 
не предоставлял точные сведения о доходах, расходах, 
имуществе и прочем. Кроме того, он не рассказал, что 
выполняет другую оплачиваемую работу.

- Так, служащим в период с 2021 по 2023 год неодно-
кратно для нужд организаций за вознаграждение изготав-
ливались ледяные скульптуры, при этом предварительное 
уведомление от представителя нанимателя на выполнение 
иной оплачиваемой деятельности не получено, - рассказали 
в прокуратуре Хабаровского края.

Доход этот он в декларации не отразил. В итоге мужчину 
привлекли к дисциплинарной ответственности. Ему сделали 
замечание и выговор.

ЯКУТИЯ

Нападало
Специалисты Службы спасения Якутии в Вилюйском 

районе организуют работы по вывозу фрагментов отде-
ляемых частей ракеты-носителя. Пуск ракеты-носителя 
«Союз-2.1б» с космодрома «Восточный» был произведен 
29 февраля. Отделяющиеся части космических объ-
ектов упали на территории Алданского и Вилюйского 
районов.

В ходе облета уже обнаружен один из фрагментов - бак 
горючего. 2 марта распиленные фрагменты весом около 1 
тонны доставили на вертолетную площадку и увезли оттуда.

- Далее их доставят в пункт назначения, где каждый 
фрагмент представителями АО «ЦЭНКИ» нумеруется, фик-
сируется. После чего их складывают в транспортные кон-
тейнеры и направляют для дальнейшей утилизации, - со-
общил замначальника аэромобильного ПСП Службы 
спасения республики Павел Алексеев.

О запуске ракеты-носителя читайте > стр. 9.

Подготовили Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»), Василина ИКОННИКОВА 

(«КП» - Хабаровск»), Мария МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»).

■

Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Хабаровск»)

Что в  обращении 
Владимира Путина 
к Федеральному 
Собранию коснулось 
непосредственно ДФО.

Президент России поставил 
задачи по развитию России на 
ближайшие шесть лет. В По-
слании ФС глава государства 
обозначил основные векторы: 
демография, образование, ин-
фраструктура, поддержка участ-
ников СВО и, конечно, эконо-
мика. Не только в масштабах 
государства, но и на уровне ре-
гионов. Безусловно, Дальний 
Восток получит свою долю по 
всем направлениям и даже боль-
ше: для округа были анонсиро-
ваны уникальные решения.

ОПЫТ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА 
ДЛЯ ВСЕЙ РОССИИ

ДФО становится центром соз-
дания инструментов, которые 
затем распространяются на всю 
страну. Это видно на примере 
мастер-планов: решение было 
обкатано на 22 дальневосточ-
ных городах и агломерациях. 
Теперь опыт распространится 
на 200 крупных и малых городов 
по всей стране. А в целом про-
грамма должна охватить около 
двух тысяч населенных пунктов, 
в том числе села и поселки.

То же самое и с ипотекой под 
два процента. Программа на-
чиналась на Дальнем Востоке, 
после успеха здесь льготный 
кредит на жилье стал доступен 
на Донбассе и в Новороссии. А 
с недавних пор претендовать на 
двухпроцентную ипотеку могут 
и участники СВО. Программа 
льготного кредита на жилье бу-
дет продолжена.

КУЛЬТУРА И ОБРАЗОВАНИЕ
Владимир Путин анонсировал 

создание, в том числе на Даль-

нем Востоке, образовательных 
школ лидерского уровня. Соз-
давать их будут учительские ко-
манды, состоящие из новаторов 
и авторов уникальных методик. 
До 2030 года планируется от-
крыть 12 таких школ.

Работающим на Дальнем 
Востоке педагогам тоже поло-
жены преференции. Например, 
тем, кто переезжает работать в 
ДФО по программе «Земский 
учитель», платят подъемные. 
Такая же мера поддержки суще-
ствует и для врачей. С 2025 года 
запустят программу «Земский 
работник культуры».

- Специалист, который пере-
едет на работу в село, малый 
город, сможет получить еди-
новременную выплату в один 
миллион рублей, а на Дальнем 
Востоке, в Донбассе и Ново-
россии эта сумма будет вдвое 
выше - два миллиона рублей, 
- сказал Владимир Путин.

Изменится подход не толь-
ко к поддержке работников 
культуры, но и к сохранению 
объектов культурного насле-
дия. Сейчас оперативно отре-
ставрировать разрушающееся 
на глазах старинное здание не 
позволяют противоречивые 
требования. Владимир Путин 
предложил сформировать дол-
госрочную программу сохране-
ния объектов культурного на-
следия России на 20 лет. Одним 
из пилотных регионов станет 
Забайкальский край.

НЕ ТАКОЙ ДАЛЬНИЙ
Проблема доступности ДФО 

решается планомерно за счет 
развития инфраструктуры. В 
условиях разворота страны на 
Восток эта работа ускорилась в 
разы. Третий этап расширения 
БАМа и Транссиба до 2030-го 
позволит увеличить пропускную 
способность со 173 до 210 милли-
онов тонн в год. Одновременно 
с этим получат развитие порты 
Ванино и Советская Гавань.

Типовое время досмотра гру-
зов на дальневосточных по-
граничных пунктах пропуска 
сократится до десяти минут 
максимум.

Туристическая инфраструк-
тура также получит толчок к 
развитию. Для начала созда-
дут современные гостиничные 
комплексы, чтобы путеше-
ственникам было где остано-
виться. В планах создать отели 
на берегах Байкала и Японского 
моря.

РЫБА ЕСТЬ
«Рыбный» Дальний Восток 

наконец-то получит плюс от 
промысла. В этом году федераль-
ный бюджет получил от продажи 
квот на морепродукты около 200 
миллиардов рублей. Владимир 
Путин предложил направить 
часть этих денег «на социаль-
ное развитие муниципалитетов, 
которые являются базой нашей 
рыболовной отрасли».

ГАЗ
Экономичное топливо 

наконец-то придет в большин-
ство домов Якутии, Бурятии, 
Хабаровского, Приморского, 
Забайкальского краев, Амур-
ской и Еврейской автономной 
областей. С помощью сжижен-
ного природного газа будет га-
зифицирована Камчатка. Это 
позволит расширить програм-
му социальной газификации, 
в том числе на садоводческие 
товарищества.

Жители отдаленных север-
ных и дальневосточных терри-
торий, где в ближайшие годы 
пока не будет сетевого газа, 
смогут с помощью субсидий 
покупать современное эко-
логичное оборудование оте-
чественного производства. В 
первую очередь поддержку 
получат нуждающиеся семьи. 
На эти цели дополнительно 
выделят около 32 миллиардов 
рублей.

Все условия для жизни 
и даже больше
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Обращение 
2024 года 

было рекордным 
по длительности 

- более двух 
часов.
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Яна Забелина работает педагогом 
учреждения дополнительного об-
разования «Сэргэ» в Ленском рай-
оне Якутии. Является руководите-
лем детской эстрадно-вокальной 
студии «Эдельвейс» где занимается 
более 60 детей. Кстати, студии в 
этом году исполняется пять лет.

Ее коллектив неоднократно ста-
новился абсолютным победите-
лем (Гран-при) республиканских 
и международных вокальных кон-
курсов и фестивалей. Два года под-
ряд - «Ученик года» в номинации 
«Творческий коллектив», также 
солисты вокальной студии стано-
вились учениками года в номина-
ции «Восходящая звезда». 

В 2023 году Яне присвоили 1-ю 
категорию педагога. А в 2023-м она 
получила нагрудный знак «Надеж-
да Якутии». Является многодетной 
мамой.

Жизненное кредо Забелиной 
звучит так: «Идти вперед, доби-
ваться поставленной цели и никог-
да не сдаваться!». Всю свою жизнь 
она посвящает семье и работе. 
Причем ее семейная жизнь тесно 
связана с работой, так как двое 
детей являются участниками ее 
коллектива, а муж также принимает активное участие в развитии эстрадно-вокальной студии.

По мнению Яны, женщина в современном обществе имеет свой статус, уважение, при-
знание, у нее есть личное мнение на любой счет, своя система ценностей и приоритетов, ее 
потребности зависят от нее самой. 

- В современном мире никого не удивляет факт присутствия женщин в политике, науке, 
медицине, бизнесе. Могу сказать одно: женщина должна  быть самодостаточной, верить 
в свои силы и возможности, тогда ей все будет по плечу.

«Женщина 
может 
освоить 
любую 
профессию»

Наталья Ишутько - 
единственная женщи-
на-водитель автобуса в 
Хабаровске. Свою ка-
рьеру она начинала с 
вождения троллейбуса, 
а затем открыла дополни-
тельные категории. Око-
ло пяти лет хабаровчанка 
просидела за баранкой 
83-го автобуса, а сейчас 
управляет 49-м. Наталья 
- счастливая жена, мама 
троих детей, в свое время 
поставила цель овладеть 
мужской профессией и 
достигла ее. В городе она 
уже стала знаменитостью, 
пассажиры с благодарно-
стью, похвалой и улыбкой 
отзываются о ее мастерстве 
маневрировать на дорогах, 
а на праздники дарят сладости. 

Женская половина города 
считает Наталью примером 
для подражания и образцом 
смелости, упорства. А мужская 
часть даже не берется поучать 
водительницу - хабаровчанка 
сама может кого угодно на-
учить водить автобус. В про-
фессию Наталья пришла бук-
вально «на слабо»: муж сказал, 
что она не сдаст на права, но 

женщина восприняла это как 
вызов, доказала обратное и по-
шла дальше. 

Пассажиры считают Ната-
лью лучшим водителем и гово-
рят, что с ней всегда комфор-
тно и спокойно ездить. Она 
водит аккуратно, но мастер-
ски, быстро. В пути не делает 
резких остановок и рывков, 
виртуозно маневрирует в по-
токе и ответственно относится 
к безопасности людей. 

Пожалуй, На-
талья единствен-
ная женщина, 
которая любит 
работать 8 марта. 
В этот день она 
получает массу 
поздравлений 
от пассажиров, 
почему-то пре-
имущественно 
женщин. Ей 
делают ком-
плименты, да-
рят шоколад-
ки, конфеты и 
говорят самые 
приятные по-
желания. 

- Мое жиз-
ненное кредо 
- нужно идти 
напролом к 
своим жела-

ниям и целям, осуществлять 
свои мечты, – говорит Ната-
лья. - Женщина сегодня может 
найти себя в любой профес-
сии, потому что грань между 
мужским и женским стирает-
ся. Пожалуй, в нашей стране 
остался лишь один чин, куда 
женщине не попасть, - ба-
тюшки в церковном деле. В 
остальных сферах женщина 
абсолютно на равных с мужчи-
нами работает и развивается.

Ее улыбка 
способна 
свернуть горы

Дарья Пятницкая по 
праву признана одной из 
самых красивых замужних 
женщин страны. В 2022 го-
ду она стала третьей вице-
миссис «Россия Европа». 
Сногсшибательная красот-
ка с идеальной фигурой и 
сияющей улыбкой, счаст-
ливая мама и жена сделала 
крутую карьеру в модель-
ном бизнесе и продолжает 
запускать новые проекты. 
Вот уже пять лет Дарья яв-
ляется региональным директором конкурсов красоты 
«Королева Дальнего Востока» и в четвертый раз запуска-
ет конкурс для девочек «Принцесса Дальнего Востока». 

Со временем проекты Дарьи стали занимать столько 
времени, что ей пришлось уйти из найма. Теперь все 
свое внимание дальневосточница может сосредоточить 
на любимом деле. Помимо подготовки девушек к кон-
курсам на местном уровне, хабаровчанка сопровождает 
победительниц на всероссийских этапах. При этом она 
успевает заниматься собой, ходит на танцы, в спортзал, 
на йогу, изучает психологию. 

В этом году в Хабаровске будет запущен крупный 
проект Дарьи - школа эстетического воспитания для 
девочек и женщин. Обучение стартует в сентябре, и 
участницей сможет стать каждая представительница 
прекрасного пола. Этот курс разнообразен и уникален, 
он направлен на приобретение и раскрытие исключи-
тельной женственности. 

Девочки будут танцевать классические танцы, ри-
совать, учиться дефиле и фотопозированию, им будут 
ставить голос и речь, помогут раскрыть талант к оратор-
скому искусству, умению выступать на публике. Особое 
внимание уделят физическому развитию, в программе 
будет лечебная физкультура, формирование осанки. 
Каждая девушка научится ухаживать за собой, за телом, 
лицом и волосами, участницам расскажут о стиле, дресс-
кодах и многом другом. Этот проект даст девушкам те 

знания, которых не дают в обычной школе, но 
которые необходимы. Современные девушки 
смогут стать самыми прекрасными леди. 

- Мое личное жизненное кредо: улыбка - это 
первый шаг к головокружительному успе-
ху,- говорит Дарья. - Я вообще восхищаюсь 

женщинами, я их боготворю и рада, что сама 
родилась женщиной. Они настолько много-
гранны, уникальны и бесподобны, это 
личности, на которых нужно равняться. 
Женщины всегда стремятся к идеалу, 
они ухаживают за собой, успевают за-
ботиться о семье, детях, муже, доме и 

при этом работать, чем-то увлекаться 
и бесконечно развиваться. 

Женщина - это прекрас-
ный цветок, у которого 
нет граней, где каждый 

лепесток - новая возмож-
ность и навык. Женщина 

в современном мире - 
это прекрасная лич-

ность, сильная 
и уверенная, 
с п о с о б н а я 
с помощью 
улыбки свер-

нуть горы.

В преддверии Международного В преддверии Международного 
женского дня «Комсомолка» женского дня «Комсомолка» 
рассказывает о невероятных рассказывает о невероятных 
дальневосточницах.дальневосточницах.         Девушки      бывают разные,Девушки      бывают разные,
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«Идти вперед, добиваться 
поставленной цели и никогда 
не сдаваться»

коллектива, а муж также принимает активное участие в развитии эстрадно-вокальной студии.
По мнению Яны, женщина в современном обществе имеет свой статус, уважение, при-

знание, у нее есть личное мнение на любой счет, своя система ценностей и приоритетов, ее 

- В современном мире никого не удивляет факт присутствия женщин в политике, науке, 
медицине, бизнесе. Могу сказать одно: женщина должна  быть самодостаточной, верить 

лицом и волосами, участницам расскажут о стиле, дресс-
кодах и многом другом. Этот проект даст девушкам те 

знания, которых не дают в обычной школе, но 
которые необходимы. Современные девушки 
смогут стать самыми прекрасными леди. 

- Мое личное жизненное кредо: улыбка - это 
первый шаг к головокружительному успе-
ху,- говорит Дарья. - Я вообще восхищаюсь 

женщинами, я их боготворю и рада, что сама 
родилась женщиной. Они настолько много-
гранны, уникальны и бесподобны, это 
личности, на которых нужно равняться. 
Женщины всегда стремятся к идеалу, 
они ухаживают за собой, успевают за-
ботиться о семье, детях, муже, доме и 

при этом работать, чем-то увлекаться 
и бесконечно развиваться. 

Женщина - это прекрас-
ный цветок, у которого 
нет граней, где каждый 

лепесток - новая возмож-
ность и навык. Женщина 

в современном мире - 
это прекрасная лич-

ность, сильная 
и уверенная, 
с п о с о б н а я 
с помощью 
улыбки свер-

нуть горы.
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Окончание. Окончание. 
Начало читайте на Начало читайте на < стр. 1.< стр. 1.
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

С космодрома 
«Восточный» успешно 
стартовал «Союз-2.1б».

Без четверти три пополудни 29 февра-
ля тихие леса и сопки Свободненского 
округа огласил рев ракетных двигателей. 
С космодрома «Восточный» на огром-
ной огненной струе, оставляя за собой 
длинный инверсионный след, в космос 
поднялась ракета-носитель «Союз-2.1 
б», унося на орбиту Земли гидрометео-
рологический спутник «Метеор-М» № 2-4. 
А с ним в космос поднялись 16 спутников 
идентификационной системы SITRO-AIS 
для трекинга морских судов и космиче-
ский аппарат дистанционного зондиро-
вания Земли «Зоркий-2М» российской 
компании «СПУТНИКС», а также иран-
ский спутник Pars-1.

Подготовка к запуску началась еще 
в конце прошлого года, когда на «Вос-
точный» привезли ракету-носитель. В 
январе на космодром приехал разгон-
ный блок «Фрегат», используемый для 
«разведения» «Метеора-М» и остальных 
спутников по их индивидуальным орби-
там. С 22 февраля началась сборка ра-
кеты-носителя, 26-го числа собранный 
«Союз» установили на стартовом столе, 
и специалисты приступили к окончатель-
ным проверкам и подготовке к запуску.

И вот в 14:43:26 прозвучала команда 
«Ключ на старт!», и «Союз», постепенно 
ускоряясь, устремился к звездам. На-
верное, это самые напряженные девять 
с половиной минут для всех работников 
космодрома. Ведь если в процессе под-
готовки закралась какая-нибудь ошиб-
ка, это может привести к катастрофе и 
потере результата труда тысяч людей. 
И денег, разумеется. Стоимость одной 
только ракеты-носителя «Союз-2.1 б» 
составляет около полутора миллиардов 
рублей. Исправить ошибки после того, 
как ракета стартовала, попросту невоз-
можно.

Впрочем, на «Восточном» работают 
опытные люди, и все запуски с космо-
дрома были удачными. И в этот раз в 
9:30 с момента старта в центре управ-
ления полетами прозвучало: «560 се-
кунд. Есть выключение двигателей 
третьей ступени. Есть отделение голов-
ного блока. Головной блок в составе 

разгонного блока «Фрегат» 
№ 142-03, космическо-
го аппарата «Метеор-М» 
№2-4 и попутной полезной 
нагрузки выведен на опор-
ную орбиту».

Даже в технической 
трансляции в этот момент 
стали слышны крики вос-
торга людей, собравшихся 
в центре управления. Да, 
успешные запуски с амур-
ского космодрома стали 
уже привычными, но каж-
дый из них - все равно зна-
чимое и радостное событие 
для сотрудников «Восточно-
го». Кстати, не только для них. Возле 
космодрома в это время приплясывали 
от радости (и немного от мороза) туристы 
из разных городов страны.

- Это чистый восторг и радость. Неве-
роятное зрелище, которое точно нужно 
увидеть хотя бы один раз в жизни. И 
нисколько не жалко тех денег, что потра-
тили на тур, - рассказала приехавшая на 
запуск из Благовещенска Мария.

В 16:30 «Роскосмос» сообщил, что 
«Метеор-М» добрался до нужной орбиты 
и отделился от «Фрегата», а в 19:18 что 
и малые спутники достигли заданных 
точек в пространстве. Миссия успешно 
завершена в полном объеме.

Главным полезным грузом этого за-
пуска был, разумеется, «Метеор-М» № 
2-4. Это гидрометеорологический спут-
ник, цель которого - сбор информации о 
климате Земли, состоянии окружающей 
среды на планете, ледового покрова 
на морях, магнитосферы и влияния на 
нее солнечной активности. Эти данные 
используются для создания прогнозов 
погоды, обеспечения судоходства на Се-
верном морском пути, поиска полезных 
ископаемых и отслеживания изменений 
в окружающей среде, в том числе вы-
явления экологических проблем.

Кроме того, «Метеор-М» может исполь-
зоваться для спасения людей - он ретран-
слирует сигналы от аварийных радиобуев 
международной спутниковой поисково-
спасательной системы КОСПАС-САРСАТ. 
Его масса составляет 3,2 тонны, высота 
достигает пяти метров, диаметр корпуса 
- 2,5 метра, а с разложенными панеля-
ми солнечных батарей и антеннами его 
ширина 14 метров. На орбите он будет 
служить не меньше пяти лет.

■ ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ

«Метеор» поднялся 
в небо
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Кардиолог 
с большим 
сердцем 

Наталья Бандюкова в ме-
дицине давно. Каких исто-
рий только не было, но то, что 
произошло в феврале 2023 года 
- одна из самых ярких исто-
рий. Неравнодушие кардио-
лога спасло жизнь 66-летней 
женщине, инвалиду третьей 
группы. 

2 февраля пациентку, на-
правленную к Наталье, го-
спитализировали в Краевую 
клиническую больницу № 2 
во Владивостоке, для подготовки к опе-
рации. Из-за «аортального стеноза» с 
2020 года женщине было необходимо 
протезирование клапана. Такой дефект 
относится к порокам сердца. Женщи-
на ждала операцию, состояние начало 
ухудшаться: из-за нехватки воздуха ей 
приходилось спать сидя. Появились 
кратковременные синкопальные со-
стояния (внезапная потеря сознания, 
которой сопутствует снижение тонуса 
мышц).

- Семь лет назад пациентка перенесла 
аортокоронарное шунтирование, по-
этому открытая операция была невоз-
можна. Но в 2021-м клапанов не было, 
женщину поставили в лист ожидания, 
параллельно ей оформили документы 
на квоту в Федеральном центре сердеч-
но-сосудистой хирургии в Новосибир-
ске, - рассказала Наталья Бандюкова. 

От помощи в Хабаровске пациентка 
отказалась, мол, в Новосибирске бы-
стрее будет. Уже купила билеты, но… За 
две недели до вылета ей сообщили, что 
клапанов нет. В листе ожидания месяц 
изменился на апрель. И это лучшее, на 
что женщина могла рассчитывать. 

Выбирать уже было некогда. Ната-
лья объяснила ситуацию управлению 
ФЦСХ в Хабаровске. Там подняли до-
кументы, провели консилиум и решили 
закупить клапан индивидуально для нее. 

- У них 85 человек на очереди для про-
тезирования, а в год по квоте дается 12 
клапанов.

Протез важной части сердца купи-
ли в Москве и выслали в Хабаровск в 
среду, 15 февраля, но из-за разницы во 
времени прибыл он только в четверг. 
Все это время врачи интересовались 
состоянием женщины, которое вскоре 
резко ухудшилось - начался оттек лег-
ких. Операцию пришлось назначить 
на 17 февраля. 

Из Владивостока вертолет медицины 
катастроф летел три часа, все это время 
Наталья была рядом и поддерживала 
подачу кислорода. Транспорт сел ровно 
за час до операции. 

- С моей стороны в этом нет ничего 
особенного, это моя обычная работа. 
Такие пациенты у нас бывают часто, 
эксклюзивность ситуации в том, что 
женщину пришлось экстренно транс-
портировать из-за резкого ухудшения 
состояния, а также мы индивидуально 
закупили клапан. 

Да и вообще, как считает Наталья, 
в работе это обычное дело. Родные 
даже описывают женщину как слегка 
черствую. К слову, ее дочь хочет пой-
ти по стопам матери. И хотя кардио-
лог против, та отвечает: кем же еще 
захочет стать ребенок, выросший в 
больнице?

        Девушки      бывают разные,Девушки      бывают разные,
        но все      прекрасные        но все      прекрасные
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Подготовили Оксана ШЕМЕТОВА («КП» – Хабаровск»), Анастасия 
АЛЯМКИНА («КП» - Владивосток»), Михаил Горохов («КП» - Якутия»).
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Антон КОРОЛЬ

Приморские спортсмены 
выиграли 25 медалей 
на первых зимних 
международных спортивных 
играх «Дети Приморья», 
которые прошли при 
поддержке нефтяной 
компании «Роснефть».

Масштабный юношеский спортив-
ный форум состоялся в Приморском
крае с 18 по 23 февраля по инициати-

ве Губернатора Олега Кожемяко и 
собрал около 1000 спортсменов. За 
награды боролись спортсмены из 30 
муниципальных образований края, 10 
субъектов ДФО, Луганской и Донец-
кой народных республик, Белоруссии, 
КНДР, Китая и Узбекистана.

Ребята состязались в восьми видах 
спорта. Соревнования проходили в при-
морских городах: Артеме, Арсеньеве, 
Владивостоке и Уссурийске. Во время 
зрелищных выступлений юных спортсме-
нов горячо поддерживали болельщики 
на трибунах. Кроме того, со всех спор-

тивных площадок велись транс-
ляции на телеканалах ОТВ-Прим 
и Восток24 и в интернет.

По результатам соревнований 
на счету приморцев 25 медалей, из
них шесть золотых, 10 серебряных
и девять бронзовых. Всего обладателями
наград стали спортсмены из семи муни-
ципальных образований края.

«Игры состоялись при поддержке на-
шего официального партнера - ПАО «НК
«Роснефть», которое уделяет огромное
внимание развитию массового детско-
юношеского спорта. Благодаря боль-

шой помощи этой социально ориен-
тированной компании мероприятие
прошло на высоком организационном
уровне», - сообщили представители
оргкомитета.

Следующие игры «Дети Приморья» -
летние, пройдут в 2025 году, а вторые
зимние игры состоятся в 2026 году.

 ■ ПОБЕДА!

На играх «Дети Приморья» отличились
спортсмены из семи муниципалитетов края

Олег Кожемяко.
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Для начала стоит сказать, 
что туристов здесь ждут и го-
товы им предоставить самые 
комфортные условия, атмос-
фера дружелюбная, но есть 
определенные нюансы. Для 
посещения вам потребуется 
виза (30 долларов) и аккре-
дитованное российское ту-
рагентство (поехать само-
стоятельно в страну нельзя). 
Визит возможен только в со-
ставе организованной группы 
по заявленному маршруту, и 
обойдется он примерно в 800 
долларов.

В списке запрещенных к 
провозу вещей стандартный 
перечень, за небольшим ис-
ключением - нельзя в страну 
ввозить и вывозить из нее на-
циональную валюту (воны). А 
при декларации стоит указать 
всю аппаратуру, в том числе 
и телефон. Забегая вперед, 
скажу, что снимать и фото-
графировать в стране можно, 
но стоит соблюдать несколько 
правил. Первое и основное - в 
кадр не должны попадать объ-
екты военной инфраструкту-
ры и сами военнослужащие, 
также под запретом стройка и 
рабочие, а еще (что было не-
ожиданно) панорамный вид 
на Пхеньян с площадки мо-
нумента идей Чучхе.

Но вернемся к организаци-
онным моментам. Перелет из 
Владивостока в Пхеньян за-
нимает 1,5 часа и выполня-
ется северокорейским авиа-
перевозчиком. В полете вам 
предложат перекус - бургер 
и напитки. По словам моего 
соседа, мальчишки из коман-
ды олимпийского резерва из 
Арсеньева, достаточно вкус-
но. В качестве расчетной ва-
люты туристы везут с собой 
доллары. Чтобы понять ак-
туальный курс, местную це-
ну в вонах нужно разделить 
на 110, и получится сумма в 
долларах. Стоимость воды и 
пива в среднем составляет 1 
доллар, эспрессо в баре отеля 

обойдется в 3,5 доллара, а ка-
пучино - в 5, ужин по формату 
«шведский стол» стоит 10-12 
долларов.

ПЕРВАЯ ОСТАНОВКА
В холле аэропорта в 

Пхеньяне нас встречали не 
только гиды корейской меж-
дународной туристической 
компании, которые сопро-
вождают всю поездку, но и 
телевидение. Прилет туристов 
из России - заметное событие 
для страны. Гиды прекрасно 
говорят по-русски, знают на-
ши поговорки и вовремя их 
вставляют. Например: «В чу-
жой монастырь со своим уста-
вом не ходят».

Что ж, послушно убираю 
телефон и вниматель-
но смотрю по сторо-

нам. Нас везут по новой доро-
ге, вдоль которой кипит бурная 
стройка - современный жилой 
район для студентов. Гид бойко 
отвечает на наши вопросы: нет, 
квартиру в КНДР нельзя ку-
пить, да, жилье получают бес-
платно все граждане страны. 
Старший сын обычно остается 
жить с родителями, чтобы за-
ботиться о них, а младшие дети 
подают заявку и обычно через 
год-два получают жилплощадь. 
Зачастую это происходит по-
сле свадьбы. Кстати, проблем 
с женитьбой нет, как правило, 
все находят себе пару.

Вернемся к стройке. Она 
поражает масштабами, домов 

много, работа кипит посто-
янно. В стране шестидневная 
трудовая неделя, рабочий день 
длится с 6 до 18 часов, а в суб-
боту к общему делу присоеди-
няются трудовые коллективы 
студентов.

Постепенно приближаемся 
к Пхеньяну, машин на дорогах 
немного, но они есть. Чаще 
всего встречаются китайские 
бренды. Очень чисто, про-

сторно и достаточно много 
людей на улицах. Мой сосед 
по автобусу знает корейский 
и методично переводит встре-
чающиеся вывески: книж-
ный магазин, продуктовый, 
ремонт холодильников, па-
рикмахерская - стандартный 
набор сервисных помещений 
первых этажей многоквартир-
ных домов. Общественный 
транспорт разнообразный: и 
троллейбус, и трамвай, и ме-
тро. Любопытный момент: 
борта чистеньких троллейбу-
сов украшают красные звезды, 
оказалось, что их получают 
за каждые 50 000 километров 
безаварийной езды. 

Наша первая остановка в 
Пхеньяне - монумент на воз-
вышенности Мансудэ, где 
расположены бронзовые ста-
туи великого вождя товари-
ща Ким Ир Сена и велико-
го руководителя товарища 
Ким Чен Ира. Здесь есть еще 
одна важная рекомендация 
для желающих сделать фото-
графию на память - фигу-
ры вождей следует снимать 

строго в полный рост, а ес-
ли вы хотите и сами попасть 
на снимок, стоять следует 
прямо, не загораживая па-
мятник.

Второе знаковое место - 
мемориал «Освобождение», 

воздвигнутый в память о со-
ветских воинах, погибших 
при освобождении Кореи 
от японских колонизаторов. 
Монумент украшают тексты 
на корейском и русском язы-
ках, скульптурные рисунки 
символизируют дружбу на-
ших народов.

Дальше по программе - Дво-
рец школьников района Ман-
гёндэ и концерт, который до 
нас смотрел великий маршал 
товарищ Ким Чен Ын. Вы-
ступление очень красивое, 
яркое и зрелищное. Четко 
отточенные движения, раз-
нообразные сюжеты и номе-
ра. На время даже забываю, 
что нахожусь в одной из са-
мых закрытых стран мира, и 
просто наслаждаюсь пред-
ставлением детей. Кстати, 
посещения всех кружков для 
детей в КНДР бесплатное. А 
вообще обучение занимает 12 

лет, включает детский сад и 
среднее полное образование.

ГРАНДИОЗНЫЙ 
МАСШТАБ

Завершаем экскурсию по-
сещением монумента идей 
Чучхе на берегу реки Тэдонган. 
Здесь памятник, построенный 
в честь 70-летия Ким Ир Сена, 
высотой 170 метров. Внутри 
лифт, который за 10 баксов 
поднимает на верхнюю смо-
тровую площадку - ту самую, 
где запрещены фото и видео 
панорамы Пхеньяна. Но вид 
открывается чудесный. Высо-
та постамента и обелиска из 
белого гранита - 150 метров, а 
сверху - 20-метровый факел. 
Перед обелиском - скуль-
птурный ансамбль с изобра-
жением трех фигур: рабочего, 
крестьянки и интеллигента, 
которые подняли в руках мо-
лот, серп и кисть.

По пути в гостиницу угова-
риваем гида на минутку заехать 
и посмотреть на площадь Ким 
Ир Сена, она расположена на 
противоположном берегу реки 
Тэдонган, прямо напротив мо-
нумента идей Чучхе. Эта пло-
щадь одна из самых крупных в 
мире. Она может вместить бо-
лее чем 100 000 человек и явля-
ется главным местом в стране 
для проведения военных пара-
дов, митингов, демонстраций.

Завершаем долгий день в го-
стинице, для нас готов швед-
ский стол, блюда разнообраз-
ные и не сильно острые. Рыба, 
курица, рис, овощи, закуски и 
любимая многими приморца-
ми кимчи, прохладительные 
напитки.

КНДР оказалась весьма до-
брожелательной для туриста. 
Посетить удалось и визитную 
карточку Ким Чен Ына - гор-
нолыжный курорт Масикрен. 
Но об этом в следующих выпу-
сках «КП» - Дальний Восток». 

Поговорки на русском 
и шведский стол, как в Европе

ЧАСТЬ 
1

Триумфальная 
арка 

построена 
в честь 

Корейского 
сопротивления 

японским 
оккупантам. 

Фотографировать 
можно, но монумент 
в кадр должен войти 
в полную величину.
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Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

А так выглядит свадьба в КНДР.

Полную версию 
текста можно 
прочитать на 
dv.kp.ru.
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Оксана ШЕМЕТОВА
(«КП» - Хабаровск»)

Ветеран СВО с Колымы 
снял военный фильм 
«Орден деда».

…Это было в мае 2022 года, 
к тому времени уже почти два 
месяца шла спецоперация, и 
группа разведчиков, в числе 
которых был Андрей Акса-
нов, отправилась на задание 
под Угледаром. Бойцы заме-
тили отряд, свободно идущий 
в сторону населенного пункта. 
В какой-то момент ребята даже 
подумали, что это «наши», но 
потом поняли, что идет про-
тивник. Разведчики раздели-
лись на две группы, одна убыла 
в населенный пункт, куда как 
раз направлялись враги, а вто-
рая осталась на месте. Нуж-
но было во что бы то ни стало 
сдержать оборону.

Завязался кровопролитный 
бой, пули свистели без умол-
ку, и почти час разведчики не 
давали противнику пройти. 
Рискуя жизнями, российские 
бойцы отстреливались, Андрей 
Аксанов получил пулевое ра-
нение, затем еще одно… Даже 
в обездвиженном состоянии 
он продолжал держать оборо-
ну, за своих парней, страну, 
не опуская оружия. Наконец 
по противнику ударила наша 
артиллерия, в хаосе и нераз-
берихе, под тихие, но до боли 
пронзительные посвистыва-
ния пуль, Андрей спасся. Ноги 
не двигались из-за ранений, но 
желание жить преобладало, он 
прополз на одних только руках 
почти три километра в сторону 
своих, к населенному пункту… 
Оборону сдержали, противник 
не прошел, не захватил посты, 
не учинил жестокой расправы 
над мирными жителями, и все 
это благодаря группе смелых 
разведчиков. Впоследствии 
Андрей Аксанов получил ор-
ден Мужества!

О ВЕЧНОМ 
НА СТОП-КАДРЕ

Андрей Аксанов из Магадана 
- старший лейтенант спецназа, 
ветеран боевых действий на 
Северном Кавказе, служил в 
горячих точках. Его дед был 
офицером, участником Ве-
ликой Отечественной войны, 
кавалером трех орденов. Исто-
рия предков, страны и военная 
служба зародили в мужчине 
интерес к историческим и во-
енным событиям. Еще до ухода 

добровольцем на СВО он се-
рьезно увлекся военными ре-
конструкциями, а затем начал 
снимать короткометражные 
фильмы и даже запустил круп-
ный проект полнометражной 
картины «Семь цветков эдель-
вейса». Затем началась спец-
операция, работу приостано-
вили, актеры ушли защищать 
страну. К числу добровольцев 
примкнул и сам Андрей.

После тяжелого ранения 
колымчанин вернулся к сво-
ему делу, продолжил снимать 
короткометражки, но теперь в 
его произведениях появились 
новые идеи и смыслы, свя-

занные с последни-
ми событиями, что 
с ним произошли. 
Одна из таких кар-
тин - «Орден деда».

РУССКИЙ СОЛДАТ 
НИКОГДА НЕ СДАЕТСЯ

В фильме «Орден деда» со-
единились две эпохи - вре-
мя Великой Отечественной 
войны и спецоперация на 
Украине. Красной нитью в 
картине проходит мысль, что 
русский солдат никогда не 
сдается, так было во все вре-
мена, и так будет всегда. Даже 
перед лицом врага русскому 
бойцу легче оставить для себя 
последний патрон, чем дать 
противнику победить, и даже 
глядя в глаза смерти, русский 
солдат будет сражаться до по-
следнего вздоха.

- В основу положена идея 
связи поколений, связи Ве-
ликой Отечественной войны 
и СВО. Я хотел показать, что 
наш солдат русский насыщен 
патриотическим духом: как 
мы не сдавались тогда, так и 
сейчас, как тогда побежда-
ли нацизм, так и сейчас его 
побеждаем. Это о силе духа 
русского солдата. В начале 

фильма боец оставил один 
патрон для себя, показывая, 
что сдаваться он не собирал-
ся. И потом, когда он встре-
тился с дедом, тот показал, 
что тоже не намерен сдавать-
ся. В результате дед передал 
молодому бойцу свой орден. 
Получился формат короткого 
фильма, но с очень глубоким 
смыслом, - рассказывает Ан-
дрей Аксанов.

Съемки «Ордена Деда» про-
ходили на Колыме, в 56 кило-
метрах от Магадана, недале-
ко от аэропорта под поселком 

Сокол, на дачных 
участках. Соз-

датели фильма 
договорились 
и арендовали 
место, дачу, 
использовали 
также и лесной 

массив. Вся работа по проек-
там Андрея ведется за его счет, 
актеры и команда работают на 
энтузиазме, никаких гонора-
ров за свои роли не требуют.

- Мы могли бы обратиться 
к властям или подать на ка-
кие-нибудь гранты, чтобы у 
нас было финансирование, 
но не станем сейчас этого де-
лать, потому что понимаем: 
эти деньги лучше пустить на 

поддержку нашей армии. По-
этому ребята работают просто 
так, за идею.

Актерский состав фильма 
небольшой, как и в других 
картинах Андрея. В «Ордене 
деда» снимаются трое. Нем-
цев играет один и тот же че-
ловек, просто в разной раска-
дровке, деда играл тот же, кто 
играет внука, и когда нужен 
был кадр с внуком и дедом 
вместе, привлекли еще одно-
го человека, который сыграл 
и солдата ВСУ. Ребята задей-
ствованы и в других картинах, 
команда хорошо сработалась. 
Этот фильм - для наших бой-
цов, для тех, кто отстаивает 
интересы страны, кому не 
чуждо чувство патриотизма. 
Ролик сразу после выхода 
ушел к однополчанам Андрея 
в зону СВО.

СОРАТНИК 
И ЕДИНОМЫШЛЕННИК

Практически весь творче-
ский путь вместе с Андреем 
Аксановым проходит его друг, 
товарищ, волонтер СВО, во-
енный корреспондент, Игорь 
Дадашев. «Орден деда» - да-
леко не первая их совместная 
работа. Вместе они создали 
несколько короткометражных 
картин, а в 2020 году Андрей 
написал сценарий к полноме-
тражному фильму, и, присту-
пив к съемкам в 2021-м, Игорь 
Дадашев стал его оператором-
постановщиком.

Единомышленники вместе 
трудились над картиной «Во-
да», Игорь выступил автором 
сценария, ему же принадле-
жит закадровый голос.

- Игорь мне помогает всегда 
с монтажом и озвучиванием, 
так как он профессионал, ви-
дит все правильно. Недавно 
сняли фильм «Вода». Игорь - 
это всегда закадровые голоса, 
текстовое описание, монтаж 
звука, он для меня выступает 
как координатор или консуль-
тант. Все, что касается света, 
звука, - он знает как свои пять 

пальцев. Мы вместе работаем 
над проектами, если нужно - 
лазим по горам и сугробам.

Помимо совместных про-
ектов с Андреем, Игорь Да-
дашев параллельно работает 
над собственными картина-
ми. В преддверии 23 февра-
ля колымчанин опубликовал 
двухсерийный фильм «Вы-
бор Донбасса. Долгая дорога 
домой».

«Он оставил один 
патрон для себя, 
но так и не сдался…»

Дальний Восток: СВО
07.03.2024 

Кино колымчанин увлекся еще до начала СВО.

Съемки полнометражной ленты «Семь цветков 
эдельвейса» пришлось приостановить.

Андрей Аксанов снимает фильмы на военную тематику.

У ветерана и волонтера СВО 
много совместных проектов. Иг
ор
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«Мало 
родиться 

в России, надо 
еще воспитать 

в себе русскость, 
стать не на словах, 
а на деле русским 

человеком…»
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Рысевый кризис пришел в 
Амурскую область. Охотоведы 
и ловцы бродячих собак за одну 
неделю вывезли из Шиманов-
ска двух диких кошек. Первую 
выудили 22 февраля из подвала 
многоквартирного жилого дома, 
куда она забралась отдохнуть по-
сле прогулки по городу. Впро-
чем, жильцы оказались не про-
тив такого соседства и просили 
оставить хищницу им. Мол, и 

так кошек 
подкармлива-

ем, что, еще од-
ну не прокормим, 

хоть и большую. Тем 
не менее рвение и уго-

воры людей не убеди-
ли охотоведов. Дикое 
животное отловили, 
осмотрели и, убедив-
шись в его здоровье, 
отпустили в лес по-
дальше от города.

Вторая хищница 25 февраля 
забралась на подворье частного 
дома. Немного погуляла по участ-
ку, пошипела на сидящую на при-
вязи собаку, но агрессии практи-
чески не проявляла. Охотоведам 
вновь пришлось прибегнуть к 
помощи ловцов бродячих собак. 
Пойманное животное осмотрели 
ветеринары, которые выяснили, 
что кошка молода и абсолютно 
здорова, хоть и не столь упитан-
на, как пойманная в Шимановске 

х и щ н и -
ца. После 

рысь тоже 
о т п у с т и л и 

в природу. К 
слову, от лю-
дей она уходила 
крайне неохот-
но и неторо-
пливо.

Специали-
сты област-
ного охоту-
п р а в л е н и я 
рассказали, 
что молодые 

животные за-
бредают в го-

род из-за нача-
ла сезона любви 

у взрослых кошек.
- Сейчас у рысей 

начался гон. Потому 
самки отгоняют от себя 

уже подросших котят, приучая к 
самостоятельной жизни. Такие 
подростки, внезапно оставшиеся 
без опеки матери, и зашли в го-
род. Скорее всего, хищники жили 
недалеко от населенного пункта. 
Котята у рысей рождаются в на-
чале лета, значит, шимановским 
«гостям» сейчас около 10 месяцев, 
- пояснил начальник амурского 
управления по охране животного 
мира Алексей Абросимов.

Голод в Приамурье рысям точ-
но не грозит. Это подтверждает 
и упитанный вид кошачьих, и 
данные учетов. Как рассказали в 
охотуправлении, по данным по-
следнего подсчета диких живот-
ных, в области обитает 1719 рысей 
и больше 60 тысяч одних только 
зайцев - важного, но далеко не 
единственного корма больших ко-
шек. Кроме длинноухих, большие 
кошки могут питаться птицами, 
грызунами, мелкими копытными.

Все дело в любви
У рысей 

начался сезон 
размножения.
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Егор ЖАРИКОВ («КП» - Благовещенск»)

За неделю в приамурском 

Шимановске поймали сразу 

двух молодых рысей.

07.03.2024 

Виктория ПЕТРЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

Бойцы МЧС 
достали 
«охотника на 
птиц» с козырька 
балкона в 
Биробиджане.

Март только начался, 
а кошачьи уже на «низ-
ком старте» для совер-
шения своеобразных 
«подвигов». Как-то уже 
исторически сложилось, 
что именно март считает-
ся периодом активности 
для них. Так, на днях в 

Биробиджане женщине 
пришлось обратиться за 
помощью в МЧС. А все 
из-за кошки. Она охоти-
лась на птиц и упала на 
козырек балкона. Просто 
природа обманула упи-
танную кошечку. Судя по 
всему, та была уверена, 
что сможет воспарить, 
как ее жертвы, но не слу-
чилось. Питомец оказал-
ся на козырьке балкона 
между третьим и четвер-
тым этажами.

Сотрудники МЧС опе-
ративно прибыли на ме-
сто происшествия и смог-
ли быстро и безопасно 

спустить кошку с козырь-
ка. Всего за пару минут 
любимица оказалась в 
объятиях своей обеспо-
коенной хозяйки.

- Огромная благодар-
ность ребятам, которые 
помогли спасти мою ко-
шечку. Они быстро при-
думали, как безопасно 
спустить ее с козырька, 
- поблагодарила спасате-
лей хозяйка «охотницы».

К счастью, для кошки 
все закончилось благо-
получно, она даже испу-
гаться не успела. Но и 
перекусить птицами не 
смогла. 
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■ СЕЗОН ОТКРЫТ

Весна пришла, коты на крышах

Дальний Восток: живой уголок
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Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - Владивосток»)

Новорожденные детеныши ларги 
набираются сил в Приморье.

Дыхание весны уже чувствуется в воздухе, а 
значит, сейчас самый пик размножения ларг. 
Они начинают создавать семьи еще в январе, 
во второй половине февраля процесс достига-
ет апогея и в апреле подходит к концу. Сейчас 
бельки уже вовсю ползают, требуют к себе вни-
мания, играют, нежатся с родителями. Сотруд-
ники приморского национального парка «Земля 
леопарда» рассказали об одном таком малыше. 
Он любит отдыхать со своей мамой на берегу 
моря, греться о ее тело и изучать удивительный 
большой мир, ползая по каменистой местности.

Юные следопыты отличаются от взрослых не 
только неуемной энергией, но и окрасом. Их 
шерсть белоснежная (в то время как у родите-
лей серая) с черными пятнышками на спинке. 
Правда, разница в цвете шубки будет недолго. 
После первой же линьки девственная чистота 
сойдет, тела потемнеют. 

Некоторые детеныши начинают линять через 
две недели с момента рождения, однако обычно 
это происходит через месяц. Селятся ларги в 
максимально безопасных местах, чтобы с ново-
рожденными не приключилось несчастья. До 
линьки они подвержены большой опасности: 
могут потеряться и погибнуть, особенно если 
рядом нет взрослых.

В Приморье обитает примерно 2500 ларг, а 
всего популяция тюленя, обитающего от Желто-
го моря, Японии и Кореи до Чукотки и Аляски, 
насчитывает около 230 тысяч млекопитающих. 

■ ПРИБАВЛЕНИЕ

Мама, 
я родился!

Сильный стресс может стать 
причиной смерти бельков. Матери 
очень чутко относятся к детям и 

следят за их благополучием. Д
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С возрастом ларги теряют 
свой белый окрас.- Вы тут птичек 

не видели?

dv.kp.ru
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Президент подписал указ о 
призыве на военные сборы 
граждан России, пребываю-
щих в запасе. Появление это-
го документа вызвало много 
вопросов у читателей «Ком-
сомолки».  

1.  СБОРЫ 
НАЧИНАЮТСЯ 
ИЗ-ЗА СВО?

Нет. Такие указы президент 
издает ежегодно. Вот и нынеш-
ние сборы  - мероприятие пла-
новое. Они проводились как до 
СВО, так и во время нее.

2. КОГО 
ПРИЗОВУТ?

Тех, кто находится в запасе. 
Этот запас формируется из 
граждан, кто уже прошел сроч-
ную службу, кто выпустился из 
военных вузов, проходил альтер-
нативную службу или был осво-
божден от армии по достижении 
27 лет или по другим причинам.

Кстати, к запасникам относят-
ся и женщины, имеющие военно-

учетную специальность. Напри-
мер, медицинские работники.

3.  МНОГО НАРОДА 
ВЫЗОВУТ?

Количество запасников, кото-
рых планируется призвать, как и 
сроки сборов, знает только очень 
ограниченный круг лиц. Эти дан-
ные зашиты в «закрытых» пунктах 
указа. Генеральный штаб опреде-
лит, сколько нужно.

Не ищите подвоха. Эти пун-
кты, как правило, детализируют 
перечень воинских должностей, 
обладатели которых будут при-
зываться. Часть из них являются 
закрытыми, поэтому и сами пун-
кты указа закрыты в публичной 
версии.

4.  КАК ДОЛГО 
ПРОДЛЯТСЯ СБОРЫ?

За ответом идем в статью 54 
Федерального закона «О во-
инской обязанности и военной 
службе». Там говорится, что про-
должительность военного сбора 
не может превышать 2 месяца, 
а всего с момента увольнения в 
запас военнослужащий может 
провести на сборах не больше 
1 года.

При этом вызывать запасника 
можно не чаще одного раза в три 
года. А вот точную продолжитель-
ность, место и время сборов еже-
годно определяет Минобороны.

5.  ПРИЗОВУТ ВСЕХ 
ЗАПАСНИКОВ 
ПОДРЯД? 

Ни в коем случае. Далеко не 
всех подряд. А прежде всего тех, 
кто имеет необходимые сегодня 
для войск военно-учетные специ-
альности (ВУСы).

6.  КОМУ МОЖНО 
НЕ ЕЗДИТЬ?

Тем, кого освободят. А осво-
бождению подлежат:

 � Те, у кого бронь от органи-
заций на период мобилизации.

 � Сотрудники Росгвардии и 
МЧС.

 � Педагоги и студенты (кстати, 
к последним относятся и очники, 
и заочники, но их не призовут, 
только если они проходят про-
межуточную аттестацию или ра-
ботают над дипломом).

 � Многодетных отцов и матерей.
 � Лиц, имеющих непогашенную 

судимость.
 � Попадающих под ограничения 

для срочной службы (находящие-
ся на лечении или заботящиеся 
о несовершеннолетних или пре-
старелых родственниках).

7.  КОГО МОГУТ 
ПРИЗВАТЬ, КРОМЕ 
ЗАПАСНИКОВ?

На сборы, как правило, вызы-
вают еще и резервистов. Это 
те же запасники, но они после 

срочной службы заключили кон-
тракт с Минобороны о пребыва-
нии в мобилизационном людском 
резерве. Они могут трудиться на 
любой работе, но регулярно про-
ходят военные сборы, должны 
явиться «по первому звонку» и 
ежемесячно получают выплаты. 

8.  СБОРАМ 
ВСЕ ВОЗРАСТЫ 
ПОКОРНЫ?

Конечно, нет. Есть целая мас-
са ограничений по категориям:

 � Рядовой состав (солдаты, 
матросы, сержанты, старшины, 
прапорщики и мичманы). Мак-
симальный срок их пребывания 
в запасе - до 55 лет (было до 
50 лет).

 � Младший офицерский состав 
(младшие лейтенанты, лейтенан-
ты, старшие лейтенанты и ка-
питаны). Числятся в запасе до 
60 лет.

 � Старший офицерский состав 
(майоры, капитаны 3 - 1-го ранга, 
подполковники и полковники). 
Остаются в запасе до 65 лет.

 � Высшие офицеры (генерал-
майоры, генерал-лейтенанты, 

генерал-полковники, генералы 
армии, а также контр-адмиралы, 
вице-адмиралы и адмиралы). 
Они числятся теперь в запасе 
до 70 лет.

9.  КАК УЗНАТЬ, 
ПОЗВАЛИ МЕНЯ 
ИЛИ НЕТ?

Прежде всего - с помощью по-
вестки. Она должна приходить 
минимум за 10 дней до начала 
сборов.

Повестку вручают лично в руки 
и под роспись. Началом военных 
сборов считается день отправки 
из военкомата к месту проведе-
ния мероприятий, а окончанием - 
день отправки с места военных 
сборов или день возвращения в 
военкомат. Игнорирование по-
вестки  - это административное 
правонарушение. За него на-
казывают штрафом от 500 до 
3000 рублей. 

10.  А КАК ЖЕ МОЯ 
ЗАРПЛАТА?

На время прохождения воен-
ных сборов запасники освобож-
даются от работы или учебы с 
сохранением места и получают 
средний заработок или стипен-
дию по месту постоянной работы 
или учебы.

Запасники, труба зовет!
10 главных вопросов о военных сборах, которые начинаются в России.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» в прямом 
эфире по будням в 16.00 (мск) 

и по выходным в 8.00 (мск)
radiokp.ru
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Максим ПЛОТНИКОВ,
Ирина РИНАЕВА

Германия попала в 
грандиозный скандал. 
Главный редактор ин-
формационного агент-
ства «Россия сегодня» 
Маргарита Симоньян 
опубликовала перего-
воры немецких воен-
ных чинов - 19 февраля 
они обсуждали, как луч-
ше бить по Крымскому 
мосту и спрятать следы 
планирования таких 
ударов.

Подлинность перего-
воров признали и канц-
лер Шольц (обещает 
«серьезное расследо-
вание»), и германское 
минобороны...

Беседа военных на-
помнила совещание 
в какой-нибудь фирме 
о том, как скрыть серые 
проводки и не спалиться 
перед налоговой. И ле-
вые контрагенты на-
доели, но куда их уже 
денешь, все замазаны…

Переговаривались 
офицеры ВВС бундес-
вера: генерал-лейтенант 
Инго Герхартц, началь-
ник отдела операций 
и учений командования 
Грефе и сотрудники цен-
тра воздушных операций 
Фроштедте и Фенске. 

Разговор построен 
вокруг предполагае-
мых поставок дально-
бойных ракет Taurus 
Украине. Сейчас во-
прос о них полностью 
завязан на канцлера 
Шольца - бундестаг 
принял весьма рамоч-
ную резолюцию, кото-
рая допускает дальней-
шую передачу Киеву 
вооружений.

Шольц объяснял, по-
чему Киеву опасно да-
вать Taurus: они могут 
достать до Москвы. Од-
нако в словах канцле-
ра был нюанс. Дескать, 
можно было бы про-
контролировать, чтобы 
украинцы били не по 
Москве, но тогда при-
дется командировать 
на Украину герман-
ских «специалистов». 
Что означает прямое 
участие Германии в 
конфликте, значит - ис-
ключено. А если хоро-
шо замаскировать такое 
участие?

«ПОЛУЧИТСЯ ЛИ
В МОСТУ ДЫРА?»

Переговоры чинов 
люфтваффе выдали 
альтернативный план. 
Во-первых, говорят 
они, министр обороны 
Германии Писториус 
«намерен тщательно 
проработать» вопрос 
передачи дальнобойных 
ракет Киеву. Во-вторых, 
уже прошли перегово-
ры с производителем 
ракет - Taurus Systems 
GmbH. И там рассчи-
тали: за полгода можно 
адаптировать ракеты 
под носители - истре-
бители Су-27, бомбар-
дировщики Су-24 или 
обещанные Украине 
F-16.

Параллельно 3 - 4 ме-
сяца уйдет на обучение 
украинских военных. 
Тут, кстати, герман-
ские офицеры выдали 
тайну британских кол-
лег, подтвердив: они 
занимались подобным 
непосредственно на 
Украине.

Главное, что беспо-
коит немцев, - получ-
ше бы спрятать следы 
прямого участия в кон-
фликте. Например, ес-
ли с авиабазы в Бюхеле 
(там размещено амери-

канское ядерное оружие 
и обрабатывают данные 
о целях со спутников) 
ориентировать укра-
инцев, как лучше бить 
по российским объек-
там, то можно ли обе-
спечить полностью се-
кретную связь? Или от 
греха отправлять данные 
для наводчиков маши-
нами в Польшу? Или 
замаскировать военных 
консультантов под со-
трудников оружейной 
компании?

Наконец, самое ин-
тересное. Собесед-
ники кумекают, как 
лучше ударить Taurus 
по Крымскому мосту. 
На это явно нужно боль-
ше 20 ракет. Может, 50? 
А если использовать 
французский истре-
битель Dassault Rafale? 
Получится ли в мосту 
дыра?

Сошлись на том, что 
будут действовать поэ-
тапно. Главное - полу-
чить отмашку. В край-
нем случае с планом 
помогут британцы…

ЦЕНА ВОПРОСА 
ВЫСОКА

Тот же генерал-
лейтенант Герхартц на-
верняка чувствовал себя 

уютнее, даже когда ко-
мандовал эскадрильей в 
Афганистане. Ведь цена 
вопроса сейчас гораздо 
выше.

Между строк разгово-
ра читается: как же это 
все надоело. И как 
же это опасно. Риск 
понимают и простые 
немцы. Согласно фев-
ральскому опросу 
«Мюнхенский индекс 
безопасности 2024», 
большинство граждан 
Германии против по-
ставок Украине тяже-
лых вооружений. К тому 
же кошельки обывате-
лей оскудевают.

Одна ракета Taurus 
стоит 950 000 евро. Вла-
сти Германии решили 
отстегивать на военные 
нужды 2% ВВП, обо-
ронный бюджет вырос 
до €52 млрд. А в немец-
кой казне нарисовалась 
дыра на 20 миллиардов 
евро - такую «недоста-
чу» прочат источники 
в немецком правитель-
стве на будущий год. 

Сейчас источники 
в окружении Шольца 
наперебой утверждают: 
он по-прежнему против 
поставок Taurus Киеву. 
Гораздо ближе к правде 
слова депутата бундеста-
га от «зеленых» Антона 
Хофрайтера: «Поставки 
все-таки планирова-
лись, но теперь они бу-
дут невозможны».

Радиоперехват

СКАЗАНО
«Требуем от Германии объяснений. 

Официальный Берлин обязан их опе-
ративно предоставить. Попытки уйти 
от ответов на вопросы будут рассма-
триваться как признание вины».

(Официальный представитель 
МИД РФ Мария ЗАХАРОВА.)

«Под прикрытием 
легенд и басен готовят 
удары по РФ»
Григорий КАРАСИН, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным делам - 
в эфире Радио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM):

- Более саморазоблачительной суммы фактов не было 
давно. Высокопоставленные военные Германии информи-
руют друг друга о том, как лучше ударить по Крымскому 
мосту… Главное, все это делается открыто - несмотря 
на заверения в том, что НАТО не будет прямо участво-
вать в военных действиях на Украине. Мы из этого уже 
сделали выводы и будем делать дальше. Выводы нели-
цеприятные и жесткие.

Таким людям верить нельзя. И никаких серьезных раз-
говоров о сдерживании вооружений и так далее вести 
сейчас просто не имеет смысла. Надо этих людей на-
казать. Я надеюсь, не только общественным мнением. 
Мировое сообщество должно знать, что под прикрытием 
легенд и басен готовят смертоносные удары по террито-
рии Российской Федерации.

Нашей Родине не впервые оказываться в подобного 
рода тяжелых ситуациях. Мы - великая держава, у нас 
колоссальный запас военной прочности, уверенности 
в своих силах. Но мы должны называть вещи своими име-
нами. И эпизод с этой стенограммой подтверждает это.
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На фоне танка Leopard 2 - канцлер Шольц. Он, как и с ракетами 
Taurus, делал вид: поставки невозможны. Но отправил танки Киеву.

Алексей ПОДБЕРЕЗКИН, директор 
Центра военно-политических исследований, 
профессор МГИМО:

- Политически ни Шольц, ни кто-то другой не при-
знают прямого военного участия в украинском кон-
фликте. Прямое военное участие предполагает, что 
могут быть ответные действия. Теми же ракетами 
большой дальности, не в ядерном оснащении.

Условно, «Искандеры» или «Калибры» могут по-
лететь и с суши, и с воды, и с воздуха по целям 
в Европе. Когда будут нанесены ответные удары 
по условному Лондону или Берлину, это может быть 
расценено как ответный удар высокоточным оружи-
ем после того, как такие же ракеты с дальностью 
300 - 500 километров долетят до нашей территории.

Люди делают вид, что они не воюют. А воюют «не-
кие украинцы, которым мы немножко помогаем». Это 
откровенная ложь.

Радиоперехват, о котором сказала Симоньян, да-
леко не единственный. На Украине очень много со-
ветников, консультантов  - не только тех, кого они 
завербовали в качестве наемников. Но наемники 
могут быть достаточно условные: сняли погоны, под-
писали другой контракт на время…

Это началось сразу, буквально в первые дни после 
начала СВО - космическая, радиоэлектронная под-
держка. Эти спутники сотнями висят над нами. Они 
помогают диверсантам. Как и те, кто сидит на тер-
ритории Украины уже десятилетия: в ВСУ и военных 
разведках тоже полно так называемых консультантов.

«Фридрих-шоу»! В главной роли: Надана Фридрихсон. 
При участии: агентов Кремля и других хороших 

людей. Автор сценария: здравый смысл. 
Режиссер: увы, не Михалков. С понедельника 

по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Флориан ФИЛИППО, лидер 
французской партии «Патриоты»:

- Германия подтвердила подлинность записанных раз-
говоров между высшими чинами немецкой армии о пла-
нах уничтожения странами НАТО российских объектов! 

Чрезвычайно неприятные утечки для Германии и альян-
са, потому что они доказывают ужасную ложь НАТО, 
которое уже ведет войну непосредственно с Россией, 
на месте. Шольц знает, что его поймали с поличным!

Третья мировая - это не игра и не виртуальная реаль-
ность, она приближается к нам день за днем. 

Необходимо немедленно вывести всех мужчин (запад-
ных военных. - Авт.), уже присутствующих на Украине, 
прекратить все поставки оружия и денег, выйти из НАТО 
и начать активные мирные переговоры.

Секретные 
переговоры 
военных раскрыли 
немецкий «план Б».

Бундесвер нацелился 
на Крымский мост

radiokp.ru
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Бренд Nike был основан в 1964 
году. Однако его продукцию за-
метили на картине голландского 
мастера Фердинанда Бола, кото-
рую тот написал в XVII веке. По-
сетители Национальной галереи 
в Лондоне, где сейчас висит по-
лотно, узнали эмблему.

Натурально, конспирологи сразу 
заговорили о путешествиях во вре-
мени - мол, или мальчик прибыл 
из будущего, или ботиночки ему 

кто-то подарил, опять же прибыв 
их будущего.

Здравомыслящие наблюдатели 
полагают, что обувь просто украше-
на вставкой или нашивкой в виде 
«галочки», которая, кстати, хоть и 
очень похожа на эмблему Nike, но 
не выглядит ее точной копией. К 
тому же ботиночки - на каблуках, 

а фирма производит главным 
образом спортивную об-
увь - без каблуков.

Но кто знает, может 
быть, как раз эта старин-
ная картина в свое время 
и надоумила изображать 
«галочку» на современ-
ных моделях?

С глубоким сожалением сооб-
щаю, что несуразностям на ста-
ринных картинах все-таки есть объ-
яснения - далекие от фантастики.

Предмет в руках «девушки с 
iPhone» опознал австрийский ис-
кусствовед Геральд Вайнполтер. 
Объяснил, что держит она молит-
венник - книжечку с текстами мо-
литв размером с современный гад-
жет. Портативный молитвенник и 
в самом деле можно принять за 
мобильник  - размер и даже цвет 
подходящие. Только суть разная.

На картине, которая изумила Ти-
ма Кука, тоже нет никакой фанта-
стики. Если знать, как она называ-
ется. А называется она «Мужчина 
вручает письмо женщине в хол-
ле». И очевидно, что предмет в 
руке мужчины, который можно 
принять за iPhone, это и есть то 
самое письмо. В темном конверте.

Тим Кук, скорее всего, пошутил, 
заявив:

- Я всегда думал, что знаю, когда 

iPhone был изобретен. Но теперь 
я не столь в этом уверен.

Картина с индейцами посвящена 
британскому купцу-колонисту Уи-
льяму Пинчону, который, согласно 
преданиям, основал Спрингфилд. 
Эксперты полагают, что индеец 
держит в руках зеркальце.

Сюжет картины относится к со-
бытиям более чем 400-летней дав-
ности. Карманные зеркальца были 
тогда модными и редкими штуко-
винами. Коренные жители Амери-
канского континента, как мы знаем 
из учебников, были весьма падки 
на подобные предметы. А еще - на 
стеклянные бусы. Хотя их и нет 
на картине. Скорее всего, Уильям 
Пинчон приехал к индейцам вы-
ручать своих соотечественников-
переселенцев - связанного и того, 
что в колодках. Предложил обмен - 
зеркальце на людей. Судя по вос-
торженному взгляду индейца, уви-
девшего свое отражение, сделка, 
скорее всего, состоится.

В 2016 году сам Тим Кук - глава Apple - 
увидел iPhone на полотне художника 
Питера де Хоха. Он сообщил об этом, 

побывав в Голландии - в картинной галерее в 
Амстердаме. На картине, написанной в 1670 
году, человек держит предмет, как две капли 
воды похожий на популярный гаджет. Держит 
правильно, как это делают большинство пользо-
вателей, - перед собой.

При этом он вглядывается в экран - то ли SMS читает, 
то ли набирает его, то ли фотографирует даму.

Картина была написана в 1670 году. То есть за не-
сколько сотен лет до того, как смартфон создал и начал 
выпускать ныне покойный Стив Джобс.

Картина «Мистер Пинчон и поселение 
Спрингфилд» итальянского художника 
Умберто Романо. Написана в 1937 

году. Выставлена в здании Содружества штата 
Массачусетс. И на ней нашелся смартфон - 
в руках у индейца-дикаря. Как такое может 
быть? Вдруг предметы из будущего и в самом 
деле каким-то образом попали в прошлое? 
Значит, путешествия во времени возможны?

Фердинанд Георг Валь-
дмюллер, известный ав-
стрийский художник, кар-

тина «Ожидаемая», выставлена 
в Новой пинакотеке - мюнхенской 
картинной галерее. 1860 год, то 
есть XIX век. Изображает жанро-
вую сценку: юноша с букетиком 
цветов подкарауливает девушку.

Знатоки уверяют, что в руках 
у девушки iPhone. Она не просто 
его держит, а вглядывается в 
экранчик, как это делают пред-
ставительницы прекрасного по-
ла из нашего XXI века  - прямо 
на ходу. Модель, правда, у нее 
не самая последняя  - корпус 
толстый.

Хотите - верьте

«Путешественники во времени»:

Ботинки Nike 
и айфоны XVII века

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Откуда на старинных 
полотнах появляются 
ультрасовременные вещи.

Мальчонка в модных шузах

По мнению глазастых конспирологов, смартфоны 
изображены на нескольких старинных 
и не очень старинных картинах - 
словом, на тех, которые были на-
писаны задолго до появления 
самих гаджетов.

1

3

Ретрогаджеты...

...и их последующее разоблачение

2

У каждого из нас 
есть двойник - читайте 

на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Жора, на рыбалку надолго 
едете?

- Не, на два ящика водки...
�  �  �

Проблема женщин 
утром - сделать прическу, 
накраситься, подобрать 
туфельки, шляпку под 
сумочку... Потом понять, 
что пальто не подходит, и 
трижды переодеться, при 
этом подбегая каждые три 
минуты к зеркалу.

Проблема мужчин - най-
ти этот чертов второй но-
сок!

�  �  �
Штирлиц шел по лесу. Уви-

дел человека в фуфайке и на 
лыжах.

«Фуфлыжник», - подумал 
Штирлиц.

�  �  �
- Всегда мечтал о такой 

работе, чтобы летом рабо-
тать в Северном полуша-
рии, а зимой - в Южном.

- Ну извини, профессии 
перегонщика диких уток 
еще не изобрели.

�  �  �
Мальчику, воспитанному 

волками, удалось обнаружить 
британских ученых. Теперь не-
которое время мальчик будет 
ложиться спать сытым.

�  �  �
- Алло, такси? Вы в сто-

лицу Казахстана возите?
- Извините, нет, слиш-

ком далеко. Вы пред-
ставляете, где мы и где 
Астана?!

- Ага, спасибо... Аста-
на... шесть букв... Под-
ходит!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия ПИРОГОВА, 
Самара:

- Менеджер 
по внешне-

экономической 
деятельности. 

Всю жизнь занимаюсь 
хореографией 
и считаю себя 

очень творческим 
человеком. 

Люблю животных, 
являюсь партнером 
благотворительного 

фонда помощи 
животным. 

Предпочитаю 
проводить время 

весело и подвижно 
в компании друзей 

и родных.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Невеста? Оперная певица? 

Пианистка? В каком бы амплуа Юлии 
ни пришлось выйти в этом платье, 

она будет сиять. 
Очень красивая и грациозная.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного 
редактора).

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кавказская вершина, чей 
хлеб и снег воспел Осип 
Мандельштам. 7. Торпед-
ный. 9. Капельки для сер-
дечного успокоения. 10. 
Коллекционер дамских 
сердец. 11. «Духовный 
отец» в Византии. 12. Что 
кормит желтую прессу? 14. 
На какой горе покоится 
немецкий промышленник 
Оскар Шиндлер? 17. Из 
кого частенько выбивают 
деньги судебные приставы? 
18. Какая шпилька увели-
чивает рост? 20. «Крема-
торий памяти». 21. «Маяк 
Вселенной». 23. У кого из 
гоголевских героев есть 
тезка среди плодов? 24. 
Голубой ... из аквариума.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Галстук под смокинг. 2. Где 

происходит действие тра-
гикомедии «Соблазненная 
и покинутая»? 4. Страна с 
самой маленькой столицей 
в Юго-Восточной Азии. 5. 
Зуб из слоновой кости. 
6. Сборщик ассорти на 
кондитерской фабрике. 8. 
Лосиная собака у норвеж-
цев. 9. Что может быть как 
заведением с едой, так и 
овощем? 13. Когда Майкл 
... был молодым, то любил 
прятать пауков в кровати 
своей сестры. 14. Кто из 
французских классиков 
уязвлял Федерико Феллини 
количеством своих любов-
ных связей? 15. Гарцую-
щий жеребец. 16. «Белый 
странник на небе голубом». 
17. Непроходимый ... 19. 
Водная ... в аквапарке. 22. 
Мрачная судьба.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эльбрус. 7. Катер. 9. Корвалол. 10. Ловелас. 11. 
Анадох. 12. Скандал. 14. Сион. 17. Должник. 18. 
Каблук. 20. Склероз. 21. Квазар. 23. Коробочка. 
24. Неон. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабочка. 2. Деревня. 
4. Лаос. 5. Бивень. 6. Укладчик. 8. Элкхунд. 9. Ка-
бачок. 13. Джексон. 14. Сименон. 15. Скакун. 16. 
Облако. 17. Дурак. 19. Горка. 22. Рок.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Следующий номер выйдет во вторник, 12 марта. ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 8 марта

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    –14...–13   –4...–6 753 40% 4 м/с, с-з  06.58 18.23 
Владивосток    –4...–5   –3...–2 743 52% 7 м/с, c         07.36 19.09
Хабаровск    –23...–21   –12...–11 757 79% 1 м/с, ю-з 07.25 18.53
Южно-    –18...–17   –4...–3 758 32% 2 м/с, ю-з 07.55 19.24 
Сахалинск
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